

## COMENTARIO

### El regreso de los soldados

Desea el Capitán General de estas Islas, Sr. Marqués de Cavalcanti, que se celebre de una manera digna el regreso de parte del batallón de Palma que está cumpliendo en África los deberes que la Patria impone. Podemos afirmar que los deseos de nuestra primera Autoridad militar quedarán satisfechos.

Palma acudió, dolorida pero respetuosamente, a despedir a los batallones nutridos con hijos de esta tierra. De antemano se sabía que la campaña de Marruecos sería dura, sangrienta. El enemigo contra quien habían de combatir nuestros soldados era tenaz, artero, indomable. Y estas cualidades innatas veíanse favorecidas por aquel estímulo que anima al que conoce, a ojos cerrados, todos los pasos, todos los senderos, todos los cobijos que encierra un suelo áspero, duro, quebrado como el propio temperamento de sus moradores. No obstante, aún sabiendo las penalidades que aguardaban a nuestros soldados, marcharon estos con aquella fuerte confianza de cumplir con su deber. Y que lo han cumplido, y que no han dado la espalda al enemigo, y que han sabido mantenerse valerosamente en los lugares que el Mando les señalara, lo proclaman las bajas que nuestros batallones han sufrido.

Han luchado contra un enemigo fuerte sin dar señales de vacilación ni cobardía. Han soportado con valor las penalidades de una campaña muy dura y los rigores de una estación de frío y lluvias incessantes. Conversaciones hemos mantenido con algunos, que han sido testigos presenciales, las cuales nos han conmovido profundamente, poniéndonos de relieve el vigor físico y moral de nuestro pueblo mallorquín. Podemos, pues, proclamar que los soldados de esta tierra han cumplido como el que más sus deberes militares y han merecido que el Alto Mando les confiase, no simplemente la defensa de posiciones, ya por sí sola meritoria, sino el combatir cara a cara con un enemigo duro y tenaz.

Parte de esos heroicos soldados ha de regresar en breve a Mallorca. Bien merecido tienen el descanso. Por ello sentirá Mallorca una gran satisfacción; pero no puede ser ésta cumplida. De todos es sabido, que nuestra provincia contribuye al servicio militar en mayor proporción que ninguna otra. Ello es a cambio de que los reclutas puedan cumplir sus deberes militares en su tierra propia. Sólo una excepción restringe esta especie de privilegio; y es en caso de necesidad, es decir, cuando la Patria reclama de todos sus hijos un sacrificio. Cuando la Patria reclamó el esfuerzo de todos para salvar en Marruecos lo que debía de salvarse, Mallorca contribuyó como las otras regiones o provincias, acaso en una proporción mayor que las demás. No nos incumba determinar si existen actualmente tales necesidades urgentes o perentorias en Marruecos. Parécenos que han desaparecido. Tenemos la sensación de que en nuestro Protectorado ha quedado restablecida la normalidad, por lo menos hasta aquel punto que permiten las previsiones humanas. Siendo así, creemos que Mallorca tendría una satisfacción cumplida si las órdenes de regreso de parte de las fuerzas expedicionarias se extendiesen al resto de los batallones que se encuentran en las zonas de Larache y Tetuán. Este es el deseo general de Mallorca.

Un aplauso merece el Capitán General al proponer que se celebre con dignidad y seriedad el regreso de aquellas fuerzas que sobran en la plantilla del Batallón de Palma. No hay duda de que Palma entera se asociará espontáneamente a ese deseo. Pero imagine usted cuál no sería la alegría, si las órdenes de regreso se extendiesen, como hemos dicho, a todo el Batallón. Ello podría gestionarse, desde este momento. No sabemos a quien dirigir este ruego, que es el ruego de Mallorca entera. Pero, ahí están los Ayuntamientos, la Diputación, las corporaciones y entidades de carácter oficial que podrían tomar la iniciativa. Es conveniente, es necesario, que esas gestiones se realicen. Entonces, sí, la satisfacción de Mallorca sería cumplida.

## FIRMAS DE «EL DIA»

### Y todo es vanidad...

El escritor italiano Mario Mariani se acoge en uno de sus libros—«Le meditazioni d'un pazzo»—al recurso de Erasmo de Rotterdam fustigando a la sociedad valiéndose de la locura. Y presenta una serie de locos o maniáticos diciendo verdades que, a juicio del autor, lo son como puños.

Uno de los alienados observa que sus contemporáneos, en vez de ornarse el ojal de la solapa con flores, se colocan plaquitas metálicas.

Y el buen hombre se pone en el mencionado ojal un gemelo viejo. Al verle un ciudadano que ostenta en la solapa terrible calavera de plata, le pregunta:

—¿Qué representa esa insignia?

Y el loco responde:

—Es la insignia de los que no tienen insignia.

Traemos a colación el pasaje porque pone de manifiesto la universalidad de la moda consistente en colocarse insignias.

Excusado es decir que semejante boga responde a la vanidad que hace soñar a mucha gente en cintajos, quincallería y otras zarandajas igualmente inútiles que se colocan sobre el pecho. Pero se ha extendido tanto que, así como en Francia lo verdaderamente notable consiste en no pertenecer a la Legión de Honor, en todos los demás países lo verdaderamente distinguido e insigne es no llevar distintivo o insignia.

Por lo que concierne a España puede descomponerse la moda en tres aspectos:

Primero. Gente que ostenta insignias pregonadoras de las ideas políticas del portador. Para que abundasen estos distintivos de ideas políticas habría de existir, en primer lugar, las ideas políticas. La última vez que se pusieron de manifiesto con profusión

—aunque tal vez no con sobrada exquisitez—fué durante la gran guerra, que también fué la última ocasión en que la mayoría de España, impulsada por sentimientos de simpatía hacia unos u otros contendientes, se interesó cálida y sostenidamente por asuntos políticos en que no estaba complicada la granjería de unos cuantos o la satisfacción de una vanidad personal.

Segundo. Gente que ostenta insignias anunciadoras de productos comerciales. Entre ellas predominan las que propagan marcas de automóviles o accesorios para estos. Quienes las llevan están emparentados espiritualmente con esos «hombres sandwiches» que, con un cartel delante y otro detrás, discurren por las vías de las ciudades recomendando la asistencia a cualquier espectáculo o la compra de cualquier producto farmacéutico. Pero en pro de aquellos conviene hacer constar que llenan su cometido con tanto interés que sólo son recompensados con la admiración que los transeúntes rinden al pequeño distintivo.

Tercero. Gente que ostenta insignias correspondientes a los clubs de fútbol. En España hay centenares y centenares de entidades que se dedican al fomento de ese deporte. La mayoría de ellos tienen insignia con un balón, unas iniciales y algún símbolo de la localidad. Y los partidarios de la sociedad llevan la insignia como una ejecutoria y como un cartel de desafío. Pero hay algunos que—llevados por el mismo espíritu que anima en gran parte la numismática, la filatelia y otras disciplinas—se han puesto diligentemente a coleccionar insignias. Otros, menos ambiciosos o menos pacientes, se limitan a recoger siete o treinta y una insignias con ob-

jecto de lucir una cada día de la semana o del mes, respectivamente.

Pero lo más chocante en este asunto es la aparición de esas nuevas insignias que consisten en muñequitas de celuloide revestidas ocumante con sedas de pimpante color.

Todos los distintivos—que ateniéndonos al son de las palabras podríamos llamar solapados—implican vanidad. Pero los distintivos políticos pueden corresponder a entusiasta ciudadanía exacerbada por afán de proselitismo; los distintivos comerciales pueden acrecentar el desarrollo de

las actividades comerciales, veneno de bienestar para las comunidades; los distintivos deportivos pueden—pueden ¿eh?—responder al júbilo optimista que produce el puro cultivo del cuerpo humano.

Pero ¿a qué santo vienen esas muñequitas a guisa de insignia o distintivo? ¿Indican alguna recóndita vocación? Sería muy duro y no rigurosamente exacto contestar con afirmaciones.

ALNELA Y VIVES

Prohibida la reproducción.

## CARTAS DE ALEMANIA

### Stresemann y el problema de la seguridad

(De nuestro Corresponsal)

«Por muy disparatado que ello pueda parecernos, es un hecho que la pesadilla de un posible ataque alemán domina todavía en vastos sectores de la opinión pública francesa.» Así, con sobria objetividad y absoluta ausencia de acritud, define Stresemann la situación de hecho en las relaciones franco-alemanas. Y añade: «Por consiguiente nos hemos decidido, recordando antiguas proposiciones hechas por Alemania en este sentido, a declarar una vez más que estamos en todo momento dispuestos a celebrar un pacto de garantía.»

«El problema de la seguridad—dice asimismo Stresemann en su lucido memorandum definiendo la actual posición de Alemania—constituye para Francia el punto central de todas las conversaciones diplomáticas.» Pero ¿dónde, como puede hallar Francia esta seguridad que con tanto ahínco busca? La tendencia dominante de la política francesa durante los últimos años se caracteriza por un esfuerzo sistemático encaminado a situar en Renania el centro de gravedad de la seguridad europea. Pueden haber variado los métodos: fomento de la agitación separatista bajo Poincaré o prolongación sine die de las zonas ocupadas, evacuable según el Tratado de Versalles, bajo Hurriot. Pero tanto la finalidad perseguida como el resultado obtenido han sido siempre los mismos: hacer gravitar sobre la zona del Rin el nuevo orden europeo. O, en otras palabras, garantizar la seguridad de Francia a costa de la libertad de Renania. El triple pacto de garantía entre Francia, Inglaterra y Bélgica era el instrumento concebido por la diplomacia francesa (una vez consumado el fracaso irremediable del pacto anglo-franco-americano) para dar al problema de la seguridad una solución definitiva. Este triple pacto, «con una punta dirigida contra Alemania»—la frase es también de Stresemann—no ha llegado todavía a realizarse, ni parece probable, vista la actitud de Inglaterra, que llegue nunca a ser una realidad. El problema de la seguridad europea habrá de resolverse por otros procedimientos o quedará eternamente por resolver.

La última hipótesis es una gravedad extrema, porque el llamado problema de la seguridad no es en el fondo otra cosa que el problema de la paz con otro nombre. Europa se encuentra colocada ante este hecho: que de Versalles salió un Tratado de Paz—y ciertamente nada corto—pero no salió la paz, pura y simplemente, esa paz, que según palabras de Victor Hugo, es «el deber de los vencedores.» Uno de los escritores y periodistas alemanes contemporáneos más brillantes—Paul Lensch, director de la «Deutsche Allgemeine Zeitung»—al cual puede acusarse a veces, quizás, de una excesiva vehemencia en la expresión de sus sentimientos nacionalistas, ha reprochado repetidamente a los vencedores con palabras de una amarga ironía «su incapacidad para devolver a Europa la paz», y preciso es reconocer que, a la luz de la historia europea durante los últimos siete años, este reproche no aparece del todo desprovisto de fundamento. Europa no ha recibido la paz de menos de los vencedores. ¿Se realizará la paradoja de que la consiga gracias a la iniciativa de uno de los países vencidos?

Con la oferta a Francia, a Inglaterra, a Bélgica, a Italia, de un pacto quintuple de

garantía (la oferta no es todavía precisa y formal; pero es así como hay que resumir la actual situación diplomática de Europa) Alemania ha dado un paso de trascendencia incalculable. «Alemania—dice el memorandum de Stresemann—se encuentra dispuesta a celebrar un pacto con todas aquellas potencias a las cuales afecta la cuestión renana, ya sea en forma de convenios encaminados a evitar la guerra o de garantías por lo que al estado actual de las fronteras se refiere. Asimismo está dispuesta Alemania a celebrar tratados de arbitraje con todos los demás estados sean cualesquiera, como lo ha hecho ya con Suiza y Suecia. «No es posible, ante una situación confusa y enigmática definir con mayor claridad la propia actitud.»

No es un secreto para nadie que esta oferta alemana ha sido recibida con confianza y recelo si no por los gobiernos, cuando menos por una parte de la Prensa de los países que durante la guerra fueron aliados. Algunos periódicos polacos, por ejemplo, han llegado a hablar, un poco precipitadamente en todo caso, del «cuarto reparto de Polonia», afirmando que la finalidad central de la política exterior alemana consiste en crear una situación política europea que coloque Alemania en situación de poder atacar impunemente a sus vecinos orientales. Sin llegar a estos extremos declamatorios la Prensa franco-inglesa en general—la francesa sobre todo—teme que Alemania al negarse a hacer extensiva a sus fronteras orientales la oferta de garantía que ha formulado para las de occidente trate de ocultar bajo su reserva proyectos bélicos e intenciones agresivas.

En el memorandum de Stresemann hay un pasaje claro y terminante a este respecto, suficientemente explícito para disipar todos los temores que no sean fingidos y lo bastante franco para no dejar lugar a dudas sobre el punto de vista alemán ante el problema de las fronteras orientales. «Alemania—dice Stresemann—no tiene fuerza para imponer un cambio de fronteras y no obliga tampoco el propósito de imponerlo. Desde el momento, sin embargo, en que el artículo 19 del Pacto de la Sociedad de Naciones declara explícitamente que los tratados que resulten inaplicables podrán ser modificados, nadie tiene derecho a esperar que Alemania renuncie a recabar por medios pacíficos la aplicación de dicho principio en el porvenir.»

Quien conozca la situación creada por el Tratado de Versalles en las fronteras orientales de Alemania—problema delicado, vasto y complejo, vital para el problema de la paz, imposible de abordar siquiera al final de una crónica—no podrá extrañarse de que Alemania se abstenga de reconocer como definitivo un estado de cosas que el «Times» de Londres ha calificado recientemente de «insostenible». Pero no por ello la oferta de Alemania deja de tener para la seguridad europea un valor absoluto. Con la aceptación del pacto alemán la paz quedaría garantida tanto en occidente como en oriente. Dispuesta a reconocer con carácter definitivo sus fronteras occidentales, Alemania pide tan sólo el reconocimiento de que sus fronteras orientales son susceptibles de pacífica rectificación.

EUGENIO XAMMAR

Berlín, abril de 1925.

## NUESTRAS CRONICAS DE NUEVA YORK

### Paga al doctor mientras está sano

Samuel M. Vauclain, Presidente de la gran fábrica de locomotoras Baldwin de Filadelfia, tiene un contrato con su médico, Dr. Martin E. Ruhfuss, según el cual Mr. Vauclain le paga al Dr. un alto salario mientras está sano y el doctor debe pagarle el doble a su cliente mientras éste se encuentre enfermo. Este contrato, acaba de declarar Mr. Vauclain, está en vi-

gor desde hace más de cinco años y tanto él como el doctor se encuentran perfectamente satisfechos del convenio.

Hasta ahora, durante los cinco años que el contrato ha permanecido en vigor Mr. Vauclain no ha estado enfermo ni un solo día y paga puntualmente sus cuentas de doctor con gran placer.

Esta idea, dice el Presidente de Baldwin Locomotive Works, no es original de él, pues los chinos desde hace tiempo han puesto en práctica la idea de pagar a sus médicos mientras están sanos y de suspender sus pagos tan pronto como se encuentran enfermos. En tiempos anti-

guos, cuando moría el paciente chino, en muchos casos se le quitaba la vida al médico y se le enterraba con el paciente.

Pero la idea de que el doctor pague cuando éste se encuentre enfermo es original de Mr. Vauclain y la recomienda para que se la ponga en práctica en gran escala.

«El doctor me examina una vez al mes, dice Mr. Vauclain, y el objeto principal de su examen es ver si encuentra algún síntoma de enfermedad que yo no haya notado. Si nota algo irregular, me dice qué debo hacer y sus recomendaciones son generalmente que reduzca mi alimento y que deje de fumar. Examina con especial cuidado los pulmones y el corazón.»

«Mantenerse en buena salud, agrega, no es difícil. Lo principal es ser moderado en todo: en comer, beber, trabajar, jugar. Tengo sesenta y ocho años y me siento tan joven como me sentía hace veinte años, más joven aún.»

«Tengo la costumbre de principiar mi trabajo muy temprano. Estoy en pie antes de las seis. A las ocho de la mañana ya he despejado mi mesa, habiendo atendido a toda la correspondencia de la mañana y dado mis órdenes para el día.»

Dice Mr. Vauclain que ninguna persona tiene por qué enfermarse. Fuera de las enfermedades microbianas causadas por epidemias y contagio, el hombre no debiera estar nunca enfermo. Y las enfermedades adquiridas por contagio pueden reducirse en gran parte.

Se le preguntó a Mr. Vauclain si él recomendaba su mismo plan para ponerlo en práctica con los abogados, es decir que el cliente deba pagar a su abogado mientras no tenga pleitos y que el abogado le pague al cliente tan pronto como se vea envuelto en litigios, y el interrogado rehusó dar su opinión, pero dijo que ojalá alguien encontrara la manera práctica de poner en vigor tal idea.

ROBERTO LE-BRUN

## Notas al día

MONUMENTOS Y ESTATUAS.—No ha mucho, en nuestro Consistorio se trató de la terminación del monumento al Rey don Jaime, y tampoco han transcurrido muchos días desde que un colega recordara la deuda que tenemos impagada con don Juan Alcover.

Confiamos en que el Conquistador tendrá su monumento, como tendrá su estatua el inspirado vate.

Eso sí. No cabe tener prisa. ¿Qué puede importarle al Monarca Aragonés, un año o dos más de espera?

Y ¿qué interés puede tener el cantor de la Serra en presenciar el sentido artístico del homenaje que le tribute Mallorca?

Tanto en uno como en otro caso, es la conmemoración en sí lo que importa.

Las circunstancias de tiempo y espacio no merecen tenerse en cuenta.

Imitemos a Grecia, que al perpetuar a sus personajes, procuraba más que nada, hacerlo por medio de obras escultóricas que fueran bellas y armoniosas, para recreo de los sentidos.

No nos mostremos impacientes por la conmemoración plástica que ha de perpetuar la obra redentora del Rey Conquistador y la obra espiritual de don Juan Alcover.

Más vale aguardar ocasión oportuna, a que se les erijan estatuas como las de Ramón Llull, Jaime Ferrer y Quadredo, únicos ornamentos estatuarios que adornan a nuestra capital. —F. G.

## HOJAS FEMENINAS

### LA SUPREMA ELEGANCIA

No llevéis, ya señora, vuestra cifra bordada en vuestra blusa o dibujada en el centro de la hebilla de vuestros escarpines; vuestra ciencia de la elegancia debe haberos aconsejado ya que la coloquéis como coigante en el bolsillo pectoral de vuestro traje sastrero. Pero no la elijáis de pedería, por hermosa que sea. Por el momento, tan sólo el acero es digno de vos.

En los preciosos vestidos para de noche, bordados con sedas vivas o de perlas brillantes, es necesario llevar bolsos de mano dignos de ellas y que sean cómodos, flexibles y casi inéditos.

Los amplios sobros de seda ligera o de tul completamente sobrecargados con punto de Húngria y sedas multicolores son elegantes y bonitos y... también muy caros.

Se empiezan a llevar peinetas en los cabellos cortos. Peinetas discretas desde luego; pequeñas medias luras sin adorno alguno de oro ni de pedería.

# INFORMACION LOCAL

SE RODBARÁ DE EFUSIVA SOLEMNIDAD

## La llegada de los soldados repatriados

Ayer por la mañana, junto con compañeros de los diarios locales, estuvimos en la Capitanía General, departiendo, en el despacho del Marqués de Cavalcanti, con este, acerca del inminente regreso de los soldados que, sobrantes del batallón expedicionario de Palma, han salido ya de Tetuán y se hallan camino de Mallorca.

Nuestra primera autoridad militar, y auguramos que ello ha de merecer comentarios de loa, ha querido que la llegada a Palma de los soldados repatriados sea solemnitizada, desde el punto de vista militar, si bien no en la medida que se haría si regresara el batallón, y si en la medida que demanda el número de los repatriados, que excede, como se sabe, de 160.

He aquí, a grandes rasgos, como serán recibidos los soldados que se reintegran a Mallorca.

Se solicitará, en primer lugar, de la Compañía Transmediterránea, que el vapor que traiga a los repatriados no atraque hasta las siete y media con objeto de dar tiempo a que se hallen en el muelle cuantos quieran tomar parte en el recibimiento, y de modo particular las familias de los que lleguen.

Concurrirán al muelle el Capitán General, los generales con mando en plaza, los jefes de los cuerpos y todos los jefes y oficiales francos de servicio.

Se dará, además, permiso a la tropa para que pueda unirse a la manifestación de cariño a sus compañeros.

La guarnición de Palma, de un modo oficial, se sumará al recibimiento. Para ello se trasladará al muelle, una compañía del regimiento de infantería de Palma, con bandera; y una sección de artillería y otra de ingenieros y pelotones de caballería, intendencia y sanidad, todos ellos sin armas.

En cuanto desembarquen los soldados repatriados serán obsequiados por el regimiento a que pertenecen con un desayuno compuesto de panecillo y sobrasada.

A continuación se les concederá media hora de permiso para que puedan abrazar a sus familiares y amigos que hayan acudido a darles la bienvenida, dando con ello motivo a las naturales muestras de efusión y cariñosa cordialidad y afecto.

Transcurrido dicho plazo, se procederá a la formación para efectuar el desfile.

Esta parte del acto, precisamente por el carácter estrictamente militar que tiene, desea el Capitán General que conserve en todo momento el aspecto ordenado y regular propio de la formación militar.

Por ello, y en beneficio general, como se verá luego, se recomienda muy eficazmente a las familias y amigos de los re-

patriados que durante el desfile por nuestras calles no se mezclen con las filas ni alteren la composición de las unidades, dejando que el desfile se desenvuelva en términos absolutamente normales desde el punto de vista militar.

El Marqués de Cavalcanti tiene el ánimo muy bien dispuesto para otorgar a cuantos formen parte del grupo repatriado una semana de permiso para ir a pasarla con sus familias; pero a la vez tiene vivísimo interés en que en el desfile no se vean mezclados con los soldados otras personas que no lo sean.

El desfile se hará, entrando por la calle de Marina y siguiendo por el Borne, Mercado, Rambla y cuesta del Hospital hasta la iglesia de este nombre, escogida, en atención a la veneración que los mallorquines tienen a la imagen de la Sangre, para cantar en ella un Te-Deum en acción de gracias por el regreso de dichos soldados.

Si éstos regresan llevando el armamento, darán escolta a la bandera de su regimiento y, en caso contrario, irán a continuación de la compañía que haya acudido a recibirlos, yendo siempre, en último término, las secciones y pelotones de las demás armas.

Terminado el Te-Deum, la tropa se dirigirá al cuartel, donde a los repatriados se les servirá una comida extraordinaria.

El día en que tenga lugar la llegada—que aún no se sabe, pero que se hará público en cuanto de ello tenga noticia el Capitán General—será considerado a los efectos militares, como festivo, dándose permiso a la tropa, y suspendiéndose ejercicios y oficinas.

Al día siguiente o quizás el mismo día de la llegada, el Marqués de Cavalcanti, si se cumplen las prescripciones citadas acerca del desfile, concederá a todos los llegados una semana de permiso.

El Capitán General al disponer el recibimiento citado a nuestros soldados lo ha hecho guiado por el deseo de exteriorizar la solidaridad natural en el ejército, entre sus diversos grados y armas, y para dar al país, ya que los que vendrán son todos o en su casi totalidad mallorquines, una muestra de la compenetración entre el ejército y el pueblo.

La autoridad militar ha comunicado oficialmente al Ayuntamiento la organización del citado recibimiento, y en la sesión de anoche adhirió a los actos citados.

En cuanto se tengan noticias ciertas de la llegada de nuestros soldados o de algo con ello relacionado que complete o amplíe lo que queda relatado, lo haremos público, para conocimiento de los interesados en concurrir a aquella.

El reparto de pan a domicilio solo se permitirá llevando cada pieza envuelta en papel de seda o cualesquiera otra clase de papel usado convenientemente por el comercio para envoltura de generos alimenticios, con exclusión absoluta de papel de periódicos e impresos.

Se concede un plazo de un mes para que los locales que en la actualidad están destinados a la venta de pan se pongan en las condiciones que anteriormente se detallan y pasado aquí sin hacerlo les será prohibida la venta.

## Del Carnet

Ha sido ascendido a jefe de Negociado de segunda clase el Archivero Bibliotecario Arquiblogo don Salvador Ros, jefe de la Biblioteca provincial.

Ayer mañana llegó procedente de Orihuela la señora doña María Mulet, viuda de Ozonas.

De Alicante llegaron ayer doña Bárbara Ramis de Ayreflor, don José Guillabert, don Juan Castillo, don Vicente Mulet, don Pablo Roca, don Juan Albertí, don Sebastián Rubí, don Antonio Pineda, don Martín Roselló, don Francisco Ramóu y don Juan Bonet.

Para el joven don Juan Ferrer Salvá ha sido pedida la mano de la bella señorita Antonia Guasp Simonet.

La boda tendrá lugar el verano próximo.

Ayer mañana se celebró en el Oratorio de San Pablo del Palacio Episcopal la boda de la simpática señorita María Vich Homar y el joven propietario don Pedro Rubert Lladó.

Bendijo la unión el Vicario de San Miguel don Juan Amengual, quien dirigió a los contrayentes sentida plática.

Apadrinaron a la novia, sus tíos el propietario don Juan Nadal Vich y el funcionario de Aduanas don Pio Cormenzana Alvarez; el novio lo apadrinaron su tío don Juan Lladó Mesquida y el comerciante don José Gibert Mateu.

La novel pareja pasará los primeros días de luna de miel en una finca del Terreno, y el próximo sábado saldrá en viaje de bodas para distintas capitales de la Península y del extranjero, dirigiéndose luego a Marsella, donde fijará su residencia.

Unimos nuestro parabién a los muchos que habrán recibido los recién desposados.

## Gobierno civil

Ayer estuvo en el despacho del gobernador, con quien celebró una detenida conferencia, el inspector provincial de sanidad señor Ferret.

Han sido nombrados concejales del Ayuntamiento de Manacor, para ocupar las vacantes existentes en el mismo, los vecinos de aquella ciudad don Bartolomé Marcó Mas y don Jorge Vidal Pons, los dos en calidad de concejales corporativos.

Ha sido destituido de su cargo el alcalde del Ayuntamiento de San Juan, de Ibiza, y se ha puesto al mismo una multa de 50 pesetas.

## GACETILLA

PRESENTACION.—Se interesa la presentación en el cuartelillo de la guardia urbana de Luis Francisco Mayans, coasino, para un asunto que le interesa.

MANIFESTACION DE PESAME.—La Junta de la Compañía de Tranvías Eléctricos Interurbanos de Palma, al tener noticia de la catástrofe ocurrida en el tren eléctrico de Barcelona a Las Planas, dirigió un telegrama de pésame al alcalde de Barcelona y a la compañía de dicho ferrocarril.

El director gerente ha recibido un despacho telegráfico del referido alcalde, agradeciendo la demostración de pésame de la Junta de dicha Compañía.

Señora, haga Vd. sus compras en "LA FILADORA" y ahorrará dinero

## CUESTIONES OBRERAS

### Los tranviarios solicitan mejoras

El Alcalde recibió ayer mañana un oficio del Gobernador, en que éste le remite una instancia de la Unión Tranviaria conteniendo unas bases de peticiones de mejora presentadas por los tranviarios.

Remite el Gobernador dicho documento al Alcalde para que éste, a su vez, dé cuenta del mismo a la Delegación Local del Consejo del Trabajo con objeto de que este organismo informe dicha petición o la resuelva.

El señor Llompart nos manifestó que en cuanto recibió los mencionados oficios e instancia llamó a su despacho al Director Gerente de la Compañía de Tranvías para celebrar una conferencia sobre el particular, entrevista que a última hora de la mañana de ayer no se había aún celebrado.

Las bases presentadas por la Unión

Tranviaria abarcan los siguientes extremos:

- 1.º Anulación del contrato existente entre la Compañía y sus operarios de la jornada de 120 horas.
- 2.º Aumento de dos pesetas diarias sobre el jornal actual.
- 3.º Que los horas extraordinarias se paguen con un recargo de un 20 por ciento las dos primeras y las restantes, en domingos y nocturnas, con un 40 por 100 de recargo.
- 4.º Los servicios de teatro se pagarán a dos pesetas por cada uno que sea nombrado para aquellos y éstos serán siempre voluntarios.
- 5.º Que se dé jornal diario a todo el personal de plantilla, extendiéndose a los turnos y relevos y a los que a éstos sustituyan en sus días de descanso.
- 6.º Si por cualquier causa injustificada se despide a un empleado de la Compañía se le darán quince días de tiempo o se le pagará la quincena completa.
- 7.º Que todo el personal de movimiento sea incluido en el retiro obrero.

## Atropello

Ayer tarde, a las dos y media, en la plaza de Weyler, frente al Gran Hotel, un carruaje que conducía Juan Suau Marcé, vecino de Bunyola, atropelló al doctor Cladera, odontólogo, produciéndose varias lesiones de escasa importancia.

El atropellado fué auxiliado en la farmacia de la viuda de Terrasa.

El guardia urbano de servicio en dicha plaza denunció el hecho a su jefe.

## LOS FERROCARRILES DE MALLORCA

### Cambio de itinerario

Con motivo del cambio de itinerario de los vapores correos, los trenes discrecionales que salían de Manacor y de Felanitx todos los miércoles y viernes a las 12 y 11'15 respectivamente, lo efectuarán, los lunes y jueves de todas las semanas, a las horas indicadas.

Igualmente el que salía de Santanyí los viernes a las 11, en lo sucesivo lo hará los jueves a la misma hora.

## 30 años atrás

16 Abril 1895.—En el vapor «Lullo» que salió a las cinco de la tarde para Barcelona embarcó don Gabriel Aomar.

Salió también para dirigirse a Madrid el joven pintor don Vicente Furio.

—No se atribuya a falta de laboriosidad el hecho comprobado de hallarse cerrados ayer y hoy, los talleres y fábricas de esta ciudad, los cuales en su mayor parte estuvieron sin trabajar, notándose que solamente los albañiles se entregaron y aún no todos a sus peculiares tareas.

Este hecho obedece a la escasez del trabajo que se siente en esta ciudad e Isla.

## Sucesos y desgracias

**Pedrada**  
Fué auxiliado en la casa de socorro el muchacho Sebastián Oliver quien presentaba una herida contusa en la frente, consecuencia de una pedrada que recibió.

**Caída**  
Enrique Ibáñez, de 13 años, con domicilio en la calle de la Soledad, 27, se cayó, produciéndose una contusión en la rodilla derecha.

**Accidentes del trabajo**  
Igualmente recibieron asistencia facultativa en dicho benéfico establecimiento por haber sufrido accidentes trabajando:

Esteban Munar, de 20 años, domiciliado en la calle de María Cristina, 61, a quien se apreció una contusión en el dedo pulgar de la mano izquierda.

Juan Superville, de 22 años, vecino del Molinar, que se produjo una herida incisa en el dedo pulgar de la mano izquierda.

Emilio González, de 31 años, habitante en la Ronda de Poniente, que se magulló el dedo meñique de la mano izquierda con pérdida de la falangina y la falangeta.

## Notas Municipales

**La vacunación**  
El Alcalde señor Llompart nos manifestó ayer que en breve dictaría un bando recordando la obligación de someterse a la vacunación antivariolosa.

Recordó, con tal motivo, el señor Llompart, que cuando, con ocasión de la epidemia grippal, fué Comisario de Sanidad receló de los Juzgados Municipales el curso de listas de nacimientos, por trimestres, con objeto de que los médicos municipales fueran vacunando a los recién nacidos; y añadió que esta disposición será ahora renovada y puesta en vigor.

**Abundancia de aguas**  
Por el Jefe del Negociado de Aguas se llama la atención del vecindario para que aproveche la temporada actual, en que el manantial de la Fuente de la Villa es muy

crecido, para llenar los depósitos particulares, a fin de evitar que más adelante tengan escasez de dicho elemento.

## CASA

### Mercadal

BROSSA, 9 - PALMA  
SASTRERIA CAMISERIA  
y demás artículos de vestir para  
CABALLERO  
La casa que tiene y vende más  
CORBATAS  
Marroquinería fina, propia para  
REGALOS  
Pijamas, Batas, Batines e Impermeables a medida.

### Compañía Transmediterránea AVISO

El vapor correo para Marsella saldrá de Palma el próximo Sábado, día 18, a las 9 de la noche.  
Palma 14 Abril 1925

## SOY COMPRADOR Piso céntrico o Finca

con agua y sol.  
Escribir ofertas M. LL.  
Administración de El Día, Danús, 2

## Gremio vendedores por menor de Calzado

Las listas de clasificación a efectos de reclamación estarán expuestas en el domicilio del Primer Sindico, Vicente Nicolau, S. Miguel n.º 11, los días 16, 17 y 18 del corriente y a las 7 de la noche del 18 la Junta de agravios en la calle Sindicato, 78.—El primer sindico, Vicente Nicolau.

## TIEMPO ES ORO

No lo malgaste Vd.  
¡Un modelo para cada gusto!  
¡Un placer para cada pié!

## Calzados Bazar Balear

Elegancia, Modernismo, Comodidad, Solidez, Economía

Todos hechos a mano  
y directamente al  
Consumidor  
Sindicato, 57  
PALMA



## Dr. Lobisch

Especialista en las enfermedades de la piel, antes ayudante médico y jefe interino durante 3 años del ambulatorio para enfermedades de la piel y venéreas del Instituto medicinal-clínico de la Real Universidad Munich (Alemania).

VILLA MODELO  
esquina Avenida Conde de Sallent, entrada calle San Miguel (frente carretera de Sóller) Parada Tranvía.  
Consulta de 9 a 1

## Colmado Durán

Latas de sardina de 1 kg. a 2'45  
Cererols, 11

SE HA ACORDADO LA TASA

## La venta del pan

El Alcalde señor Llompart nos manifestó ayer mañana que la Junta Provincial de Abastos había acordado imponer la tasa al pan y que hoy se publicaría un bando haciendo público el acuerdo.

Según dijo el Alcalde, se ha fijado tasa únicamente para el llamado pan de familia, en sus dos clases, blanco y moreno, éste a 60 céntimos y aquel a 65.

El pan de lujo no ha sido tasado. Añadió el señor Llompart que se contendrían en el bando otros extremos acordados respecto a la venta del pan.

Este artículo sólo podrá ser vendido en las tahonas y en los establecimientos dedicados exclusivamente a la venta del mismo.

Su conducción del sitio de fabricación al de venta deberá hacerse en condiciones higiénicas.

Se dará un plazo de un mes para el estricto cumplimiento de dichas condiciones complementarias.

Ayer se reunió en el Gobierno Civil la Junta Provincial, facilitándose, de la reunión, a la prensa, la siguiente nota oficial:

«Desde el año 1923 (Septiembre) y apesar del aumento de precio de las harinas, los panaderos de esta capital no habían solicitado variación en la tasa del pan fijada en dicha época que era de cincuenta céntimos de peseta el moreno y sesenta céntimos el blanco, ambos precios por kilogramo, por haber empleado para comprar el mayor precio de las harinas el sistema—que no hay necesidad de calificar—de ir disminuyendo el tamaño de las piezas de pan.

Al procederse recientemente a la comprobación del peso del pan, se puso de manifiesto el fraude, que en algunos casos ha llegado a 200 gramos por kilogramo, y al imponer las multas correspondientes, los panaderos se apresuraron a pedir aumento en los precios del pan en la forma siguiente; sesenta y cinco céntimos kilo de pan moreno, setenta el blanco corriente y setenta y cinco el blanco extra.

Reunida la Junta provincial de Abastos y Comisión por ella designada acordó, teniendo en cuenta que efectivamente los precios de las harinas son mas elevados que en 1923 y la necesidad de garantizar

la exactitud en el peso que era necesario variar los precios de tasa establecidos y despues de largo estudio tomó los acuerdos que constan por separado, con los que se considera quedarán suficientemente garantidos los intereses del público y de los industriales y si se fija el público no hay aumento de precio, pues así parece a primera vista, con mas detenimiento podrá notar que en vez de pagar 50 y 60 céntimos por 800 gramos pagará ahora 60 y 65 por 1000 gramos».

Los acuerdos a que se refiere la precedente nota constan en la comunicación dirigida a la Alcaldía para que la dé a conocer por medio de Bando, y que dice así:

«Resolviendo instancia presentada por la Presidencia del Gremio de Patronos panaderos, despues de detenido estudio se acuerda autorizar los siguientes precios para la venta del pan.

**Pan moreno**  
Piezas de un kilogramo. 0'60 ptas.  
**Pan blanco corriente**  
Piezas de un kilogramo. 0'65 ptas.  
Dos piezas de medio kilog. 0'65 ptas.

**Condicionales para la venta**  
El pan llamado de lujo-Viena, panecillos etc., se fabricará en piezas de diez en kilo o de siete en kilo.

Queda prohibida la fabricación de pan de cualquier clase que sea, en piezas de mas de dos kilogramos.

No podrá venderse el pan blanco extra ni el de lujo sin tener a la venta pan blanco corriente y moreno.

Todo fraude en precio, calidad o peso será castigado con multa de 500 pesetas y la reincidencia con la de 2.000 a 5.000 pesetas.

No podrá venderse pan mas que en los locales destinados exprofeso para ello que reúnan las necesarias condiciones higiénicas de ventilación y limpieza y en los que no habrá ningún otro artículo ni sustancia alimenticia destinado a la venta, debiendo el pan estar resguardado por gasas o rejillas que eviten pueda ser tocado por el público.

El transporte desde las tahonas hasta los puntos de venta que reúnan las condiciones anteriormente señaladas, se hará precisamente en sacos, cajas o cestos perfectamente cubiertos, para evitar el polvo, así como la acción de cualquier agente atmosférico; los envases referidos reunirán las necesarias condiciones de limpieza.

EN EL AYUNTAMIENTO

Sesión de la Comisión Permanente

Los concurrentes

Se abre a las seis y cuarto de la tarde la sesión ordinaria de la Comisión Permanente.

La preside el Alcalde don Alfredo Llompart y asisten los tenientes de alcalde señores Massanet, Valenzuela, Bosch, Ramón, Oleza y Más.

Se aprueba el acta de la sesión anterior y varias cuentas por diversos servicios municipales.

Se da cuenta del recurso de reposición presentado por don Juan Far Castell solicitando ser eximido del arbitrio de percepción de agua por alegar tener derecho tradicional a ello.

Se acuerda manifestar al recurrente que fundamente documentalmente el origen de su pretendido derecho para obrar en consecuencia.

Orden del día

Se aprueba el proyecto de afirmado y alcantarillado de diferentes calles—Lonzeta, Colón, Cort, Palacio—de esta ciudad.

Se aprueba un informe sobre los medios de obtener piedra machacada con destino a obras en Génova y otros puntos; para lo cual deberían adquirirse algunos aparatos. Pasa a la Comisión de Obras para emisión de dictamen.

Se accede a una reclamación presentada por el mozo de la Casa de Socorro del Arrabal.

Se aprueba un dictamen sobre construcción de aceras junto a la estación del Ferrocarril.

Se aprueban sin discusión los demás dictámenes contenidos en la orden del día.

Se acuerda prorrogar hasta fin de mes el periodo de cobranza voluntaria del impuesto de inquilinato.

Por la repatriación de nuestros batallones

Se da lectura a una exposición que hoy será remitida al Directorio solicitando sean repatriados los batallones expedicionarios de los regimientos de Palma e Inca que se hallan en Marruecos.

La exposición es aprobada y se acuerda solicitar el apoyo de la Diputación. Se da cuenta de un oficio del Capitán General referente al recibimiento que se piensa tributar a los soldados repatriados que llegarán en breve.

Se acuerda, a propuesta del Alcalde, adherirse al recibimiento y obsequiar a los soldados como se hizo cuando marcharon.

Asuntos varios

Se acuerda acceder a la demanda de excedencia, por un año o más, solicitada, para asuntos particulares, por el médico municipal don Bernardo Roca Rayó.

Se acuerda el Enterado de una comunicación de la Junta de Obras del Puerto de Barcelona, agradeciendo el acuerdo de adhesión de este Ayuntamiento al proyecto de creación de una Estación Marítima.

Se acuerda, a propuesta del Alcalde, dar el pésame al Ayuntamiento de Barcelona por la catástrofe ocurrida en la línea del ferrocarril de Sarriá.

Se da cuenta de una comunicación del grabador-jefe de la Casa de la Moneda don Enrique Vaquer, agradeciendo el acuerdo de dar su nombre a una calle de Palma.

Se acuerda, a propuesta del Alcalde, adherirse a la petición dirigida al Directorio para que se conceda al Ingeniero don Arnesto Mestre el título de Caballero de la Orden de Carlos III.

Se concede el permiso, que solicita don José Cardell, para realizar diversas obras en el local que se alquiló para que lo ocupasen los Juzgados.

Y se levanta la sesión.

Muerte repentina

Anoche, a las nueve, fué hallado por unos transeúntes, en la calle de la Estrella, el cadáver de un hombre.

Puesto el hecho en conocimiento del Juzgado de guardia, éste, constituido por don Luis Díez, juez, don Nicolás Oliver, oficial criminalista, y don Casimiro Ferrer, alguacil, se personó en el lugar de la ocurrencia, instruyendo las diligencias oportunas.

Certificó la defunción el médico forense don Bernardo Obrador.

El cadáver no pudo ser identificado. Entre el número de curiosos que allí se congregaron había un individuo que manifestaba que el extinto se llamaba Antonio y era natural de La Puebla.

El cadáver fué conducido al depósito judicial, donde se le verificará la autopsia.

Parece que se trata de muerte natural, debida, según manifestación facultativa, a algún ataque que debió sufrir.

El preferente de la guardia municipal señor Davia, con varios individuos a sus órdenes, custodió el cadáver hasta la llegada del coche fúnebre.

Teatros

Cine Moderno

En este favorecido salón se estrenará hoy la original película *Animales... como los hombres*, primera película editada hasta la fecha en la que no aparecen más que seres irracionales.

Se dice que Mr. Machin, que fué el editor de este film, necesitó cuatro años para

Ir enseñando a los animalitos y combinar las escenas del mismo.

Completará el programa el drama en cinco partes *El asalto a la caravana*, del género americano.

Asistencia Palmesana

Hoy se estrenarán en este salón las notables películas *«Bufalo-Bill»* 9 y 10 episodios, *«La Rosa del Rastro»* por la notable actriz Gladis Walton, y la cómica *«Todo torcido»* por Budy Mésinger.

El domingo habrá funciones de 3 y media tarde a 11 y media noche con escogido programa.

De la Diputación

Pesame

En la última sesión celebrada por la Comisión provincial se acordó por unanimidad testimoniar al Ayuntamiento de Barcelona el sentido pésame de la Corporación provincial de Baleares con motivo de la catástrofe del tren eléctrico de Sarriá.

EN LOS PUEBLOS

Infracciones, sucesos y otras demasías

Pastoreo abusivo

Por apacentar 12 cabezas de ganado cabrio en propiedad ajena sin permiso del dueño ha sido denunciado un vecino en Santa Eulalia (Ibiza).

Denuncia por amenazas

La guardia civil del puesto de Felanitx ha denunciado al vecino Antonio Llompart Ramis, autor de haber amenazado a su esposa con una maza de almirante y una navaja diciéndole que la mataría.

Vida Marítima

Movimiento del puerto

Miércoles, 15

Entradas

Procedente de Ibiza y Alicante el vapor «Bellver», con el correo, pasaje y carga general.

—De Cabrera el vapor «Ciudad de Palma» en viaje de itinerario.

Salidas

Para Cabrera el vapor «Ciudad de Palma» en viaje de itinerario.

Crónica del puerto

Procedente de Tarragona con lastre llegó ayer el vapor «Juan B.»

Compañía Trasatlántica

Situación de sus buques en 11 de Abril de 1925:

Reina Victoria Eugenia, salió de Río Janeiro el 6 para Tenerife.

Infanta Isabel de Borbón, salió de Tenerife el 9 para Río Janeiro.

Alfonso XIII, llegó a Tampico el 8 de Veracruz.

Alfonso XII, en Cádiz.

Manuel Arnús, llegó a Las Palmas el 10 de Puerto Rico.

Manuel Calvo, salió de Santiago de Cuba el 8 para La Guayana.

Antonio López, salió de Cádiz el 30 para Habana.

Buenos Aires, salió de Valparaíso el 9 para Antofagasta.

Montevideo, en Barcelona.

León XIII, salió de Barcelona el 10 para Valencia.

P. de Satriestegui, salió de New York el 3 para Cádiz.

Moniserrat, salió de Sta. Cruz Palma el 25 para Fdo. Póo.

C. López y López, en Manila.

Legazpi, en Bilbao.

Isla de Panay, salió de Suez el 1 para Colombo.

Reina María Cristina, en Barcelona.

Alicante, llegó a Barcelona el 11 de Valencia.

Ciudad de Cádiz.

San Carlos, en Cádiz.

Joaquín del Piélagu, en Cádiz.

Mogador, Cádiz, Sevilla.

Cristóbal Colón, en Ferrol.

Vasco Núñez de Balboa, en Cádiz.

Servicio de vapores correos de Baleares

JUEVES

De Palma para Barcelona a las 21.

De Barcelona para Palma a las 20'30.

De Mahón para Barcelona a las 18.

De Palma para Mahón a las 20'30.

De Palma para Cabrera a las 7.

De Cabrera para Palma a las 14.

La campaña de Marruecos

El telegrama oficial

El General encargado del despacho del Ministerio de la Guerra en telegrama de 13 del actual dice al Capitán General del Distrito:

General en Jefe en telegrama novedades de hoy me dice lo siguiente:

Zona oriental ha zarpado con rumbo a Málaga vapor «Atlante» conduciendo compañías expedicionarias del 1.º y 2.º Regimientos de Intendencia sin otra novedad digna de mención.

Zona occidental sector Ceuta Tetuán harka del Capitán López Bravo ha efectuado una razzia haciendo al enemigo 4 muertos y recogiendoles 250 cabras y 6 toros, por nuestra parte no hubo que lamentar: baja alguna.

Sector Larache sin novedad.

Lo trasladado a V. E. para su conocimiento y el de los Gobernadores Militares Región.»

UNA PETICION JUSTA

La repatriación de nuestros soldados

En la sesión que anoche celebró la Comisión Municipal Permanente fué aprobada la exposición que se elevará al Directorio pidiendo la repatriación de las fuerzas expedicionarias de la guarnición de estas islas.

Dice así dicho documento:

«Excmo. Señor:

La Comisión Municipal Permanente que tengo la honra de presidir, en la última sesión que celebró en el día de ayer, tomó el acuerdo de elevar a V. E. la presente exposición:

Es un anhelo grande de todo el pueblo mallorquín, el ver pronto repatriadas todas las fuerzas de Baleares, que, en días de intensa lucha, sostenida en Marruecos, hubo necesidad de llevar a la campaña que allí sostenemos.

Tal deseo es muy natural en la hora presente, en que, gracias a las acertadas disposiciones del Alto Mando, parece que se va logrando la dominación de nuestra Zona de un modo efectivo; y tiene sus principales fundamentos en el hecho de haber sido repatriadas otras fuerzas, y en la importantísima diferencia que entre las Baleares y las demás regiones españolas existió hasta hace poco, respecto al contingente que para la contribución de sangre estaba señalada.

En efecto, Excmo. Señor, mientras las demás provincias españolas han dado sólo el 40 p.º de cada reemplazo, las Baleares han contribuido con el 80 p.º de sus hijos para formar el ejército español, teniendo a cambio de tan importante ofrenda, la garantía de que sólo en momentos que fueran indispensables sus servicios para la defensa de la Patria, serían llamados a prestarlos fuera de estas islas.

A pesar de tal situación, con todo entusiasmo fueron los Baleares a derramar su gloriosa sangre juntamente con sus hermanos peninsulares, sin regateo alguno, y sin que, siquiera se intentase alegar su verdadera situación especial; pero ha llegado el momento de dirigir el justificado ruego a V. E., de que se dignen ordenar, por el motivo expuesto, la pronta repatriación de las fuerzas de estas islas que luchan en Africa. Gracia.....»

Los deportes

Ciclismo

Carreras en carretera para el domingo 19

La Junta Directiva del Veloz Sport Balear ha acordado que las carreras ciclistas en carretera que debían celebrarse el 29 de Marzo pasado y fueron suspendidas a causa del mal tiempo, se celebren el domingo próximo 19 del corriente.

La salida de los corredores se dará de Palma a las diez de la mañana.

Dentro unos días publicaremos la lista completa de premios de dichas carreras, es decir, tanto los premios a la meta de llegada, que han sido aumentados, como los que se concederán en las metas situadas en cada una de las poblaciones comprendidas en el trayecto. Este, como se sabe, es Palma-Lluchmayor-Campos-Santanyi.

Se recomienda eficazmente a los corredores que renueven su inscripción, pues celebradas ya carreras en el Velódromo sólo podrán tomar parte en las del próximo domingo los corredores que tengan licencia de la U. V. E. y los neófitos.

La inscripción se cerrará el sábado a las doce de la mañana.

Como ya se anunció, el Veloz obsequiará con una comida en Santanyi a todos los corredores que terminen el recorrido en el tiempo que se fijó.

El entusiasmo reinante en los pueblos del trayecto permite esperar que esta nueva fiesta que organiza el Veloz obtenga el éxito que ha coronado las anteriores.

¿Se viste Vd. en la Casa Matons?

Militares

Disposiciones oficiales

Matrimonios.—Se concede licencia para contraerlo al teniente de Infantería don Alfonso Pérez Mas, del reg. Mahón, 63, con doña María de los Angeles de Luque y Dastis.

Orden de San Hermenegildo.—Se concede pensión de Cruz de 600 pesetas anuales al Comandante de Artillería en activo don Sebastián Cots Planells, del regimiento Mixto de Menorca.

El tiempo

Telegramas recibidos

Soller 15 a las 10'44.—Barómetro 767'6 Termómetro 17'5. S. O. Hojo. Tendida del N. O. Cubierto.

Andraitx 15 a las 10.—Noroeste Hojo. Marejadilla. Acelajado.

Aldudía 15 a las 10.—Calma llana. Despejado.

Barcelona 15 a las 8.—Barómetro 768'5 Termómetro 14'2. Sudoeste Hojo. Rizada. Acelajado. Horizontes brumosos.

Religiosas

Santos del día

San Toribio de Liébana, ob. cfr. y Santa Encragia y compañeros mártires.

CINE MODERNO

SALÓN PREDILECTO

En Palma a las 3 y media

DIA DE MODA

Estreno de la maravillosa y originalísima película en cuatro partes

Animales... como los hombres

Única película presentada hasta la fecha en la que no salen mas que animales. Cuatro años de constantes trabajos necesitó el que la hizo para ir enseñando a los animalitos que aparecen en la película.

TODOS LOS NIÑOS DEBEN VERLA

Completará el programa el interesante drama en 5 partes

El Asalto a la Caravana

Creación de James Kirkwood, Wesley Barry (El Chico de las Pecas), Pat O'Malley y Marjory Dawn.

Lunes.—LA NOVIA DEL LEGIONARIO segundo capítulo y...

Fiestas de Primavera en Barcelona

La Dirección del HOTEL SAN AGUSTIN ruegan a su numerosa clientela avisen con tiempo suficiente las habitaciones que deseen se les reserve.

HOTEL SAN AGUSTIN hospedaje completo desde 10 pesetas Plaza de la Igualdad y calle del Hospital, Barcelona

CASI GRATIS El más práctico Regalo de Pascuas. PARA LA ESPOSA } PARA LA NOVIA } El más práctico Regalo de Pascuas. Por 13'85 Ptas. Baterías de Cocina completas en Aluminio. Por 5'00 id. Juegos para Café en porcelana transparente. Por 11'05 id. Cristalerías de 24 Copas Agua, Vino, Jerez, Licor. Por 35'50 id. Vajillas completas de China opaca, 6 cubiertos. TODO A GRAN ELI DE CLASE, CANTIDAD Y PRECIO QUE SE QUIERA ANDRÉS BUADES Plaza de Cort, 8 - PALMA

¡¡ENFERMOS!!

Exigid siempre vuestros medicamentos de la FARMACIA REY la etiqueta de esta farmacia es garantía de pureza y escrupulosidad en la preparación de las fórmulas.

NO CONFUNDIRLA: COLON, 37 esquina Monjas.

Cuarenta Horas

Continúan en Santa Catalina de Sena, en honor del Gran Taumaturgo San Vicente Ferrer.

Exposición a las seis y media y primera parte del Rosario, durante la misa a las ocho y media, Misa mayor.

Por la tarde, a las seis y media, rezada la tercera parte del Rosario, continuación del Quinario y reserva de S. D. M.

Visita

A Nira, Sra. del Carmen, en Santa Teresa.

VINOS OSBORNE COÑACS

Subasta en Llubi

El próximo domingo diez y nueve, de diez a once, en el almacén de Jaime Ferrá, sus apoderados, subastarán con pujas a la llana desde diez y ocho mil pesetas, la finca Tiraret de unas cinco cuarteradas con casa. Informes: En el Gas de Inca y el despacho de D. Jaime Suau en Palma.

VICE-CONSULADO BRITÁNICO

Desde el día 15 del actual el Vice-Consulado británico estará domiciliado en la Plaza de Son Calderet n.º 5. El Terreno, (Parada del tranvía frente a la calle de la Iglesia).

Representante

de sólidas casas en Francia y Alemania debiendo en breve marchar a Alemania desea ofertas y pedidos de vino, aceite y frutas de todas clases para la exportación y ofertas en Bordenos y productos de las Islas Baleares. Correspondencia en las cuatro lenguas principales. Contestar por escrito a E. I. en esta Administración, Danús, 2.

Solar

Se vende de dos mil metros en el ensanche, con fachada a cuatro calles; Ronda Poniente, Damaso Galvez, Camino Son Serra y Camino de Ronda. Informes: Casa Codina, Unión, 8, Palma.

5 CACEROLAS aluminio puro Ptas. 10'50 LA CARTUJA

CASA WERNER Pianos Autopianos Máquinas pariantes Discos Alquiler y Venta a Plazos Unión, 6 Palma

Se alquila

Una casa solariega en la calle del Estudio General, n.º 18, mucha capacidad, sol, agua canalizada y electricidad. Informes: Plaza de la Libertad, n.º 2, 4.º

Oficial carpintero

se necesita en calle Bernardo Amer, n.º 22.

Pasajes

Francia, Cuba, Argentina, y todas las Américas. Arreglo documentación el mismo día, gratis.

Grandes rebajas actualmente. Informes: ROCA; Calle de Santo Domingo, 12-2.º 2.º

Ocasiones

Chassis camioneta CHEVROLET. Torpedo FORD. Torpedo 12 HP. BELLANGER. Disponibles en GARAGE BALEAR.

# SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

## De Madrid

### El nuevo régimen

#### El Consejo del martes

Madrid 14 a las 24.—A las ocho y media de la noche terminó el Consejo del Directorio.

El general Vallespino manifestó que asistieron los subsecretarios de Fomento y Guerra, el representante del de Instrucción Pública asistió el señor Pérez Nivea.

Se despacharon asuntos de trámite y se aprobaron varios expedientes de Instrucción Pública sobre construcción de edificios y mejora de Universidades, entre ellas la de Madrid.

Estos expedientes se declararon urgentes para evitar los trámites a fin de resolver la crisis de trabajo y dotar a dichos centros de las mejoras necesarias.

#### Los nuevos cardenales arzobispos de Granada y Sevilla

Madrid 14 a las 24.—Han llegado a Madrid los nuevos cardenales arzobispos de Granada y Sevilla.

El jueves les impondrá el rey el capelo.

#### El Consejo de Economía Nacional

Madrid 14 a las 24.—El jueves se reunirá la comisión de tratados del Consejo de Economía Nacional para tratar del de Bélgica y Checoslovaquia.

#### Firma regia

Madrid 15 a las 16.—Se ha facilitado la siguiente firma regia:

**Guerra**—Dispositivo que el general de división don Pedro Bazán cese en el mando de la segunda división.

Proponiendo para el ascenso a maquinista el oficial de segunda clase don Luis Picos Vizoso.

**Gracia y Justicia**—Conmutando por el destierro la pena que le falta por cumplir a Francisco Pinal Sánchez.

Rehabilitando sin perjuicio de un tercero con mayor derecho el título de conde de Rifescia a favor de don Alfonso Díaz Rivena para sí, sus hijos y sucesores legítimos.

#### Despacho de Magaz

Madrid 15 a las 16.—Despacharon con Magaz los subsecretarios de Gracia y Justicia, Marina, Gobernación, Hacienda y Estado.

Recibió después el presidente interino del Directorio al nuevo director de seguridad general Bazán y al Nuncio.

#### Primo de Rivera llegará a Madrid el próximo 17

Madrid 15 a las 16.—Se confirma que el viernes próximo día 17 a las 10 de la mañana llegará a Madrid el general Primo de Rivera.

#### La «Gaceta»

Madrid 15 a las 20.—La «Gaceta» publica una disposición prorrogando por tres meses a contar del primero de marzo último o sea hasta el primero de junio próximo el convenio de comercio con Grecia firmado en 23 de septiembre de 1903 que fué denunciado por el gobierno griego con fecha 8 de septiembre del año pasado y que se había prorrogado hasta el 28 de febrero último.

### Noticias generales

#### Peregrinación a Roma

Toledo 14.—Para asistir a la peregrinación organizada a Roma, marchó a Madrid el cardenal Reig.

En la corte se le unirán el Patriarca de las Indias, duque de Terranova, conde de Balboar, ex consul español en Jerusalén, obispo de Orihuela y varios caballeros del Pilar.

El prelado, después de despedirse de los Reyes, marchará a Zaragoza y Barcelona, donde embarcará.

Durante la ausencia del Dr. Reig se ha encargado del gobierno de la Diócesis el obispo auxiliar.

#### Vuelco de un auto

Toledo 14.—En la carretera de Navalpino volcó un automóvil de viajeros proce-

dente de Gelez, resultando con contusiones varios ocupantes del vehículo, que han sido traídos a esta capital.

El accidente fué debido a un rápido viraje que hizo el chofer para no atropellar a un mulo que se hallaba en medio de la carretera.

#### Vuelco de un auto-camión.—Once heridos

Córdoba 14.—Un auto-camión que hace servicio de viajeros entre Puente Genil y Bardolatorre volcó en el kilómetro siete de la carretera de Puente Genil a Herrera, resultando once pasajeros con heridas gravísimas.

Todos ellos han quedado hospitalizados en Puente Genil.

#### De un centenario

Madrid 14 a las 24.—Los periódicos dedicaban sueltos al centenario del general Ibáñez de Ibero, recordando que España le debe trabajos geodésicos.

#### La locura en España

Madrid 14 a las 24.—El periódico «Informaciones» publica una estadística con el número de dementes recluidos en 32 Manicomios de España; ascienden a 4.926 hembras y 5.320 varones.

#### Cogido por un ascensor

Madrid 14 a las 24.—En el palacio del duque de Montellano un ascensor cogió al mecánico Antonio Madona, que lo estaba arreglando, dejándolo en gravísimo estado.

#### Banquete al señor Martínez Lujan

Madrid 14 a las 24.—El representante en España de «La Prensa» de Buenos Aires señor Martín Fernández ha obsequiado con un almuerzo en el Ritz al enviado especial del periódico señor Martínez Lujan.

Asistieron diplomáticos hispano-americanos y otras personalidades.

Se pronunciaron discursos abogando por el estrechamiento de los lazos entre América y España.

#### Viajes de estudio

Madrid 14 a las 24.—La Universidad Central ha concedido 2.500 pesetas a cada uno de los catedráticos señores Madariaga y Ovejero para que realicen estudios en Portugal y en Italia, respectivamente.

También se han concedido pensiones al extranjero a tres alumnos.

#### Banquete a los coros suizos

Madrid 15 a las 16.—En el Palace Hotel se celebró el banquete con que obsequiaban los comerciantes suizos a los coros que actuaron recientemente en el Teatro Real.

Concurrieron más de quinientos comensales.

Se pronunciaron brindis de fraternidad vitoreando a España y a Suiza.

El acto ha sido brillantísimo.

#### El mitin de los Amigos del Progreso

Madrid 15 a las 16.—El mitin de los Amigos del Progreso se celebrará el domingo en el Teatro del Centro.

#### El banquete a Alcalá Zamora

Madrid 15 a las 16.—Se ha aplazado el banquete homenaje a Alcalá Zamora.

#### Caso de longevidad y de ignorancia

Lugo 15.—Dicen de Chantada que a los 116 años de edad ha fallecido el vecino de la parroquia de San Vicente, Ramón Gómez, habiendo conservado sus facultades mentales y una salud envidiable hasta sus últimos momentos.

Nunca había estado enfermo y tenía todo el cabello y la dentadura completa.

Se dedicó a faenas agrícolas toda su vida y se alimentaba con boronas de maíz, patatas y leche.

No sabía lo que era el ferrocarril ni el automóvil, pues jamás salió de su pueblo.

#### Contra el arriendo de servicios municipales

Madrid 15 a las 16.—En la Delegación de Hacienda de esta provincia se ha presentado un escrito firmado por 15.775 vecinos de Madrid protestando contra el proyecto de arriendo de varios servicios municipales.

#### El problema remolachero

Madrid 15 a las 16.—Las impresiones que existen acerca del problema remolachero son optimistas pues hay grandes deseos de llegar a un acuerdo en esta cuestión.

#### Edificio para una Legación española

Madrid 15 a las 16.—En los círculos y sociedades españolas de la Habana se tiene la idea de construir por suscripción entre los españoles un suntuoso edificio para Legación de España comenzándose a recibir valiosas adhesiones.

#### El asunto del Banco de Castilla

Madrid 15 a las 16.—Espérase que el Casino Español organice una suscripción en el asunto del Banco de Castilla demostrándose que no desapareció documento alguno quedando a salvo la honorabilidad del funcionario señor Rubio.

#### La mañana del Rey

Madrid 15 a las 20.—Esta mañana, a la hora de costumbre, acudió el Marqués de Magoz a Palacio, a despachar con el Monarca.

Este recibió luego varias audiencias, entre ellas la del presidente del Club Rotario Internacional y la de los Arzobispos de Granada y Sevilla, acompañados de los guardias nobles pontificios, que han venido a Madrid para la entrega de las birretas cardenalescas.

#### Ligeada de un trasatlántico alemán con turistas

Tenerife 15.—Procedente de Bremen, Coruña y Funchal ha fondeado el trasatlántico alemán «Yorik» conduciendo una expedición de 546 turistas pertenecientes a la intelectualidad alemana.

En el muelle esperaban a los excursionistas el capitán general, el gobernador civil, el alcalde, representaciones oficiales y millares de personas entre las que desollaban muchas damas.

La banda de música del buque interpretó la marcha real y la banda municipal el himno alemán.

Ambos fueron aplaudidos con entusiasmo por españoles y alemanes.

Los turistas recorrieron la población.

Permanecerán aquí cuatro días y después saldrán con destino a Málaga, Cádiz y Portugal.

En el gobierno civil se celebró una recepción.

Entre los turistas vienen 83 doctores en medicina y derecho, ingenieros, y la escritora Baronesa Elice, directores de centros de cultura, profesores de Universidades y además muchos escritores y periodistas.

#### Nombramiento de un juez especial

Oviedo 15.—La sala de gobierno de esta Audiencia ha nombrado juez especial para fiscalizar la gestión administrativa de los antiguos Ayuntamientos de Siero el magistrado don Luis Mesa por haber sido rehusado el señor Mabellán, juez de Oviedo, que desempeñaba el juzgado especial.

#### Sereno apuñalado

Toledo 15.—Comunican de Fuensalida que durante la noche última un individuo llamado Segundo Arellano dió una puñalada al sereno del pueblo llamado Francisco Alvarez, causándole algunas heridas.

Arellano fué detenido e ingresó en la cárcel.

#### Ciclista atropellado por un automóvil

Madrid 15 a las 20.—En la Cuesta de San Vicente fué arrollado por un auto de servicio público el ciclista José Varela Reas.

El automóvil subía a gran velocidad en dirección a la plaza de España y se echó sobre el ciclista, que sufrió probable fractura de la base del cráneo, fractura de varias costillas y otras lesiones de carácter gravísimo.

El chofer Valentín Batanero ingresó en los calabozos del Juzgado.

#### Ciclón en Santander

Santander 15.—Hoy se declaró un violento ciclón que ha causado destrozos de bastante consideración.

El fenómeno alcanzó al pueblo de Santofía, derribando un depósito de agua en construcción en aquella localidad para abastecimiento del pueblo.

Varias embarcaciones que fueron sorprendidas por el ciclón en alta mar entraron en este puerto de arribado forzosa.

#### Turismo

Toledo 15.—En tren especial han llegado a esta capital 320 turistas suizos que han pasado el día visitando los monumentos de esta capital.

#### Los billetes falsos

#### Dos escritos al Juzgado

Madrid 14 a las 24.—Firmado por el gobernador del Banco de España se ha presentado esta tarde un escrito al Juzgado de guardia acompañado de un billete falso de 500 pesetas, núm. 2.794.178, de la emisión de 28 de Enero de 1907.

Este billete lo presentó esta mañana al Banco de España con objeto de cambiarlo el profesor de primera enseñanza don Joaquín Iglesias Moreno, domiciliado en la plaza de Santa Cruz, 3.

Un empleado del Banco comunicó al profesor la falsedad del billete y obligación que tenía de taladrarlo, pero el señor Iglesias pidió que se remitiera al Juzgado con un informe del jefe de estampillado del Banco de España señor Maura, para efectuar las diligencias oportunas.

## Del Extranjero

### Las elecciones presidenciales en Alemania

#### Marx en su discurso expone su programa

Berlín, 15 (Radiograma).—Ayer noche inauguró formalmente el ex canciller Guillermo Marx la segunda y decisiva campaña electoral para la presidencia, con un gran discurso de su programa, en Koenigsberg, este de Prusia.

El programa de Marx es: continuación de la política conciliatoria con el mundo exterior.

Paz interior y exterior para el comercio y la industria alemanas.

Reconocimiento incondicional y no provisional de la constitución de Weimar como pedestal de la república social-demócrata.

Diferenciándose a Hindenburg quien ha decidido dirigir la campaña desde Hannover por medio de la Prensa, el ex canciller Marx hablará en todas las grandes ciudades de Alemania durante las próximas dos semanas.

#### Propaganda de la reorganización «de las banderas del Reich»

Berlín 15 (Radiograma).—La organización republicana llamada «de las banderas del Reich» con sus tres millones de adeptos está haciendo grandes esfuerzos para levantar el espíritu republicano-democrático entre las masas, llevando a cabo grandes paradas de individuos provistos de antorchas en todos los lugares donde Marx pronuncia discursos.

El bloc del Reich está planeando también grandes manifestaciones en las ciudades más importantes, a las cuales asistirá probablemente el viejo mariscal Hindenburg, pero los discursos estarán en su mayoría a cargo de los jóvenes patriotas.

#### Un discurso de Marx

Berlín 15 (Radiograma).—En el discurso que el ex canciller Marx pronunció en Koenigsberg, dijo que el amor a la patria debe ir unido con la inteligencia y una política extranjera orientada hacia una inteligencia con los antiguos adversarios.

#### La campaña de Marx

Berlín 15 (Radiograma).—El ex canciller Marx que ayer volvió a reanudar su campaña electoral en Koenigsberg, hablará hoy por la noche en Steen y pronunciará su discurso magistral mañana en esta capital y también el viernes.

Marx ha adoptado la idea norteamericana de pronunciar discursos desde el vagón de los trenes en que viaja, frente a las estaciones.

### Bélgica

#### Argentina compra perros de guerra

Bruselas 15 (Radiograma).—Una misión

### Foot-ball

#### El programa internacional

Madrid 15 a las 20.—El programa futbolístico de España es el siguiente:

El 17 de Mayo el equipo campeón jugará en Lisboa contra Portugal.

El 1.º de Junio en Berna contra Suiza.

El 14 de Junio en Valencia contra Italia.

El Comité tiene el propósito de celebrar partidos de entrenamiento los días 1 y 3 de Mayo en Madrid.

#### El Boca Juniors

Madrid 15 a las 20.—El equipo argentino «Boca Juniors» reaparecerá el domingo en Pamplona, jugando con el Osasuna.

Los días 26 y 30 jugarán los argentinos en Barcelona, probablemente contra el Español.

#### Uruguay-Europa

Madrid 15 a las 20.—Mañana se jugará en Barcelona el cuarto encuentro entre españoles y uruguayos.

El «Europa» se enfrentará por segunda vez con el «Uruguay», pero los americanos opondrán a dicho equipo el suyo completo.

militar argentina ha comprado en ésta 70 perros de guerra que serán remitidos a Buenos Aires.

### La crisis

#### Vandervelde acepta el encargo de formar Gobierno

Bruselas 15 (Radiograma).—El jefe de los socialistas belgas Mr. Vandervelde, ha aceptado el nombramiento del rey Alberto que le ha encargado de formar nuevo Gobierno.

Vandervelde recabará también el apoyo de todos los elementos democráticos de los partidos no socialistas para obtener el apoyo más firme para el nuevo gobierno.

### Uruguay

#### El monumento a Alvear es encargado a Bourdelle

París 15 (Radiograma).—El comité uruguayo encargado de la erección del monumento del general Alvear, ha visitado al maestro escultor Bourdelle, autor de la estatua de dicho general, para que se encargue de la ejecución del monumento.

El maestro Bourdelle ha aceptado el encargo que será solo grandioso como la ciencia uruguaya reclama.

También se han discutido las cuestiones económicas.

Se ha previsto la ejecución de cinco grandes bronces como figuran en el proyecto.

El monumento exigirá para su ejecución dos o tres años de un trabajo no interrumpido.

El maestro Bourdelle enviará también a Nicaragua una obra a la memoria de Rubén Darío.

### Honduras

#### Ha estallado una nueva revolución

Méjico 15 (Radiograma).—Corren rumores en esta capital de que ha estallado una nueva revolución en Honduras.

### China

#### Los poderes político y militar

Londres 15 (Radiograma).—Según el «Daily Telegraph» se ha llegado a un acuerdo entre Chang Soling y Wu Pey Fu por el cual el primero reconoce al segundo como poder político autorizado en China, quedando al mando de Chang Soling el ejército chino.

### Egipto

#### La delimitación de fronteras

El Cairo 15 (Radiograma).—Se dice que el ministro de Italia ha comunicado verbalmente al gobierno egipcio el deseo de Italia de que delimiten las fronteras de Egipto con la Tripolitania, en virtud del acuerdo Wilner Scialoja.

# La crisis francesa

## Briand desiste de formar Gabinete

Paris, 15. (Radiograma).—Briand ha desistido de hacer más esfuerzos para la formación de un nuevo Gobierno al decidirse los socialistas ayer noche en contra de la participación en el Gabinete.

## Painlevé intentará formar Gobierno

Paris, 15. (Radiograma).—El Presidente Doumergue llamó inmediatamente a Painlevé, quien después de una corta conferencia con el Presidente, dijo a los periodistas que haría todo lo posible para resolver la crisis del Gobierno y que probablemente podría notificar al Presidente esta noche si aceptaba personalmente el nombramiento de sucesor de Herriot.

## Los trabajos de Painlevé

Paris, 15. (Radiograma).—Se cree que Painlevé retrasará probablemente su contestación a Doumergue hasta las tres de la tarde para poder conocer la opinión del Consejo nacional socialista.

## Esta mañana Painlevé celebró una entrevista con Briand.

## El ministerio Painlevé será apoyado por las izquierdas

Paris, 15. (Radiograma).—Habiendo renunciado Briand a formar ministerio en vista de la falta de apoyo de los socialistas, Doumergue ha llamado otra vez a Painlevé para que constituya ministerio. Painlevé ha consultado primero a Herriot, a Renault, a Marce y a Sarraut, los cuales han dado prisa a Painlevé para que acepte la misión de formar Gabinete.

La Delegación del Consejo Nacional socialista ha confirmado a Painlevé la decisión de sostener su Gabinete eventual, pero sin participar en él.

Maurice Sarraut ha declarado que la constitución del ministerio va por buen camino.

## A Herriot y Briand se les ofrecen carteras

Paris, 15. (Radiograma).—Painlevé continúa los esfuerzos para llevar a cabo su empresa.

Las últimas noticias son de que Painlevé ha ofrecido a Herriot un puesto en el ministerio. También se dice que Briand ha sido invitado para formar parte del mismo, de modo que en los círculos políticos de esta capital se espera la formación de un Gabinete de altura.

## Rumania

Los ferrocarriles del Estado  
Bucarest 15. (Radiograma).—El Gobier-

no rumano está estudiando el cambio de los ferrocarriles del Estado en empresa particular para obtener un crédito de 20 millones de libras esterlinas.

## Las deudas con Norteamérica

Bucarest 15. (Radiograma).—El embajador norteamericano en esta capital, ha entregado personalmente al Gobierno rumano una nota en que se le recuerda su fracaso al hacer un esfuerzo para poder pagar sus deudas a los Estados Unidos.

## Austria

### Una iniciativa de Seipel

Viena 15. (Radiograma).—El excancelier Seipel, está trabajando por la reunión de una nueva asamblea de todos los Estados que puedan estar interesados en las cuestiones económicas y otras que afecten a la Federación del Danubio.

## Bulgaria

### Atentado contra el Rey Boris

#### Unos bandidos atacan al Rey.

Sofia 15. (Radiograma).—Unos bandidos atacaron al Rey Boris, que se dirigía en auto a una cacería.

El chauffeur resultó herido y dos individuos del séquito del Rey muertos.

El Rey resultó indemne.

Las tropas salieron en persecución de los bandidos.

## No eran bandidos, sino comunistas

Sofia 15. (Radiograma).—Noticias posteriores afirman que la banda que atacó al Rey, no era de bandidos sino de comunistas agrarios.

El Rey Boris se puso personalmente a la cabeza de 20 hombres para perseguir a los agresores.

## La noticia del atentado en la Cámara

Sofia 15. (Radiograma).—Cuando el presidente de la Cámara búlgara Zankow dió la noticia en la Cámara del intento de asesinato del Rey, dando detalles de su valor, toda la Cámara dió tres vivas al Rey Boris que en aquel momento volvía a esta después de haber encargado la persecución de los asesinos a fuerzas del ejército y de la policía.

## Comentarios de la prensa

Sofia 15. (Radiograma).—La prensa búlgara sospecha que los asesinos son miembros de una asociación comunista anarquista que tienen aterrorizado al país desde que Zankow en junio último con la ayuda del general Costa Georgiff, obligó a caer del Gobierno al partido aldeano comunista.

Otro telegrama de Sofía participa que ayer precisamente, frente a su casa fué asesinado el general Costa Georgiff, por varios comunistas.

## Francia

### Sesión del Senado

Paris, 15. (Radiograma).—Hoy celebrará sesión el Senado francés.

El Gabinete dimisionario pedirá la aprobación de la convención con el Banco de Francia, referente a la emisión de cuatro mil millones de francos en billetes.

## Las medidas financieras según León Blum

Paris, 15. (Radiograma).—Blum ha dirigido a Herriot una carta en la que expone fuera de toda preocupación de partido, las medidas financieras que según los socialistas, y en grandes líneas, son indispensables para resolver la crisis financiera.

## El balance comercial

Paris, 15. (Radiograma).—Las importaciones de los tres primeros meses del presente año, han alcanzado la suma de nueve mil ochocientos veinticinco millones de francos y las exportaciones diez mil novecientos veinte millones.

## La convención con el Banco de Francia

Paris, 15. (Radiograma).—Las Cámaras estarán abiertas hoy para ratificar legalmente la convención con el Banco de Francia.

## La Bolsa

Paris, 15. (Radiograma).—La liquidación se ha efectuado con facilidad.

La sesión ha transcurrido en calma con precios más débiles que ayer.

## Italia

### El Embajador de los Soviets

Roma, 15. (Radiograma).—El Embajador de los Soviets en esta capital, Jurjnew, ha sido nombrado enviado especial cerca del gobierno persa en Teheran.

## Alemania

### La expedición aérea de Amundsen

Berlin 14. (Radiograma).—Se tienen noticias de que la expedición aérea de Amundsen al Polo Norte ha llegado a Spitzberg, en donde se llevarán a cabo los últimos preparativos para emprender, en fecha muy pronta, el vuelo hacia el Polo Norte.

## Las compañías ferroviarias

Berlin 15. (Radiograma).—Los ferrocarriles alemanes vuelven a estar en estado normal y sus acciones a producir intere-

# V. TORT MATAMALA

Calle Palacio, 14 - Palma  
Bazar de cirugía ortopedia y artículos para laboratorio.  
Instrumental completo en todas sus especialidades. Montaje de Clínicas y Hospitales, mobiliario Clínico.

**EL MEJOR JUGUETE**  
1 Cine PATHÉ-BABY  
**PELÍCULAS DE ALQUILER A 1 PESETA**  
**CASA ANDRES BUADES**  
Plaza de Cort, 5 - Palma

ses, según el informe de la nueva compañía de ferrocarriles que opera desde hace cinco meses.

Durante este tiempo ha tenido un ingreso de mil seiscientos sesenta y ocho millones de marcos oro contra mil seiscientos sesenta y cinco millones de gastos, en los que se incluyen cien millones de marcos para reparaciones, nuevo material rodado y amortización de material.

## Haarman ha sido ejecutado

Berlin 15. (Radiograma).—El criminal Haarman que por sus crímenes tuvo en conmoción a toda Alemania durante una semana del pasado año, a las seis de esta mañana ha sido decapitado en Hannover.

Haarman fué condenado a 24 penas de muerte, por los 24 asesinatos de que se le acusaba, el diez y nueve de Diciembre del año pasado.

## Un rayo mata a 3 personas y hiera a 24

Berlin 15. (Radiograma).—En Koenigsstein—Sajonia—se hallaban reunidos unos excursionistas, cuando cayó un rayo.

Murieron tres de ellos, y resultaron heridos veinticuatro.

## Estados Unidos

### Captura de un contraventor de la ley seca

Nueva York 15. (Radiograma).—La policía americana que persigue a los contraventores de la Ley Seca ha capturado un schooner inglés, después de accidentada caza, que llevaba a bordo por valor de medio millón de dolares en licores.

## El balance comercial

Nueva York 15. (Radiograma).—Las exportaciones de los Estados Unidos durante el mes de marzo pasado ascendieron a cuatrocientos cincuenta y dos millones de dolares y las importaciones a trescientos ochenta y cinco millones.

## La discusión sobre el desarme

Washington 15. (Radiograma).—La Casa Blanca participa que la discusión del problema del desarme ha sido aplazada hasta después de la elección Presidencial alemana y hasta que el nuevo gabinete francés esté constituido.

## Para cumplir la ley seca

Washington 15. (Radiograma).—Las autoridades norteamericanas decididas a acabar con el contrabando de licores que se efectúa por las costas del Atlántico, creando una flotilla de cuatrocientas lanchas con una tripulación de setecientos hombres.

## Turquía

### Un partido democrático

Constantinopla 16. (Radiograma).—Se ha fundado un nuevo partido democrático que está dispuesto a cooperar con el gobierno de Palestina.

## Alemania

desea una modesta habitación amueblada. Informes: en esta Administración Danús, 2

## Joven

ofrécese para trabajo escritor conociendo mecanografía. Pocas pretenciones. Razón: En esta Administración, Danús, 2.

## Citroen 10 H. P. 4 plazas

gran lujo muy bien equipado, se desea vender. Verlo y tratar Garaje Mudoy calle Riera n.º 34.

# Revista de Prensa

## Como progresa España

De un artículo de «Informaciones»: «Los sinceros y nobles juicios expresados en Nueva York por el representante norteamericano en España, señor Moore, suenan en nuestros oídos con gratísimas resonancias, no sólo por la calidad de la persona, pero también por tratarse de alguien que conoce a España muy al pormenor. Dijo el ilustre diplomático: «Conozco bien la psicología del pueblo español, porque he podido comprender su vida y sus costumbres. Antes de mucho tiempo España demostrará que no es una nación indiferente a los adelantos morales y materiales modernos. Hay en España grandes obras industriales y de irrigación, lo cual significa que se preocupa por el mejoramiento de sus producciones y por el aumento de sus rendimientos agrícolas. Los obreros son habilísimos, y la mejor demostración está en que algunas Empresas extranjeras, principalmente norteamericanas, les ofrecen grandes sueldos para hacerlos emigrar; pero los obreros comprenden que eso redundaría en perjuicio de España, y no salen de la Península. Y se que el Gobierno estudia la manera de retener a sus trabajadores haciendo que se los pague convenientemente.»

Cierto es todo; más hágame memoria y dígame si es ese el lenguaje en que se habla de nosotros el extranjero, donde todavía perdura la visión de la España de trabuco y pandereta merced a la incomprensión y desevoltura con que proceden la mayor parte de nuestros visitantes. Puede que muchos echen de menos en tales declaraciones el consabido elogio a nuestro cielo y a nuestras flores, los plópos a la belidad de la mujer española, el canto lírico a nuestra hidalguía nacional constante; pero, ¿no constituye también fenómeno gratísimo que esos tópicos agradables dejen plaza a observaciones respecto al valer positivo de la España trabajadora?

Ahí hallamos, verbigracia, una referencia al adelanto industrial español. ¿Mimo? ¿Lisonja? No: realidad innegable. Basta con poner la vista en el desenvolvimiento que en los últimos años ha tenido el capital de las Sociedades anónimas del reino. El número de ellas subió en 1923 a 3,689, sumando entre todas un capital

de pesetas 8.063.690.799 y un capital obligaciones de pesetas 5 millones 888.817.573. Lo cual indica con relación a la estadística de 1922 el importantísimo aumento de 1.071.033.275 pesetas en el capital acciones y el no menos valioso de 1.356.941.383 pesetas en el capital obligaciones. Por grande que sea nuestro pesimismo, ¿cómo desconocer la significación enorme de esas cantidades? Pues eso es lo que casi nunca suele expresarse fuera de España y lo que ha sabido ver claramente el señor Moore.

Los que hablan de nuestro rezago como de una cosa irremediable debían asomarse a la estadística de que hacemos mención. ¡Qué de sorpresas recibirían! ¡Qué de novedades inesperadas! Por ejemplo, es idea común que en España se está muy mal en cuanto atañe a productos químicos y farmacéuticos; pues bien: contamos con 160 Sociedades industriales de esa especialidad; financiadas con 299,6 pesetas en acciones y 327,9 en obligaciones. ¿Verdad que ello constituye revelación para muchos? Lo propio ha de decirse cuanto a maquinaria y construcciones mecánicas. Hay 239 Sociedades, con 269,9 millones de pesetas en acciones y 47,3 en obligaciones. ¿Siderúrgicas? Diez y nueve, con 310,4 y 132,9 en una y otra forma de capital. ¿Mineras? Doscientas ochenta y ocho, con 634,4 y 98,6. Nos parece que nadie puede rechazar por mezquino este exponente de nuestra pujanza industrial.»

## La libertad por la prensa

De un artículo de Salvador Quemades, en el que alude a la invasión de España por Napoleón y su empeño de extinguir el antiguo régimen absolutista:

«Con mejores auspicios que las huestes imperiales hicieron su entrada triunfal, no en la nación, sino en la vida pública de la nación, las multitudes adscritas al sindicalismo. No podían conlitar contra sí un sentimiento nacional legítimo; antes bien, estuvieron a punto de despartarle a su favor. El ansia de justicia del pueblo le llevó a simpatizar con ellas, en las que vio un instrumento de redención, a las que se entregó viva y resueltamente, para ensayar una subversión de los valores establecidos que librara a la vida de la angustia que la sofofaba. En esta disposición tan favorable

del ambiente fracasaron también las multitudes sindicalistas. Su culto a la fuerza, su creencia estúpida de que la justicia y la libertad se podían establecer contra la voluntad de aquellos a quienes iban destinados sus beneficios, las llevó al fracaso.

Estas dos formas de la dictadura que caen estrepitosamente, dejando una en su pugna por prevalecer la gloria conquistada en mil batallas y otra del crédito que consiguiera en la opinión, nos muestran cuán estéril es la obra coactiva cuando no va ordenada por el criterio de la colectividad.

Si Napoleón hubiese sometido a examen público, a la contradicción de las gentes, sus buenos propósitos y rectificando aquí y añadiendo allá hubiera dado a España un estatuto que dejara a salvo la dignidad y la librase al mismo tiempo de las tiranías a que estaba sometida, es posible que en vez de la protesta airada hubiera hallado el agradecimiento, la adhesión y el apoyo, y que no hubiera tenido ocasión de sumirse en Santa Elena a las meditaciones que le hacían renegar tan tardamente del empleo de la fuerza como instrumento eficaz en política.

Si el sindicalismo, aprovechando el crédito que se le concediera, se hubiera mostrado más humano que doctrinal, más cordial que agresivo, más transigente que avasallador, más propicio a la política—con o sin colaboración de otros partidos—que al establecimiento de sus criterios unilaterales, más comprensivo, en fin, de la vida y del medio en que se desarrollaba, no hubiese pasado tan estérilmente por el tiempo, y es casi seguro que el mundo de la política habría sido en España muy otro que el que es en la actualidad.

Los estados de fuerza no pasan de ser una lección dolorosa, que muchas veces olvidan los pueblos. Nunca llegan a ser nada. Siempre llevan en el fondo algo que les hace efímeros y perjudiciales. Ni siquiera son un repulsivo. Dujan en la colectividad un escepticismo y una laxitud de la que no reaccionaron sino después de largo tiempo. Eso pasa ahora con el liberalismo, que ha estado sometido por mucho tiempo a la férula sindicalista. Y es que la libertad no puede ser una cosa regalada o impuesta, sino una conquista del espíritu, de la que uno se considere plenamente poseedor»

## La arquitectura y la crítica

De un editorial de «El Sol»:

«La Sociedad Central de Arquitectura ha organizado un curso de «Urbanismo» del que van dadas las dos primeras conferencias por el señor Fernández Balbuena, sobre «Ordenación de ciudades». No hemos de entrar en su detalle. Nos basta y sobra con señalar el espíritu que este hecho supone, la mudanza que revela. Pues durante mucho tiempo, los arquitectos solamente se cuidaron de sus construcciones particulares, pero no de esa construcción colectiva que es una ciudad. La ciudad es la obra de una voluntad, no la suma de los trabajos aislados. Y si ha de existir una idea, una voluntad común, en ninguna parte puede formarse mejor que entre los mismos arquitectos encargados de levantar la ciudad. Hasta ahora, las únicas normas vigentes en la arquitectura de las poblaciones han sido las ordenanzas municipales, que señalan la altura máxima de las casas y otras medidas semejantes. Con ello se ha conseguido una uniformidad puramente dimensional entre los edificios de una misma calle, pero el estilo quedaba entregado al capricho de cada constructor o cada propietario. Existía la unidad intrínseca decretada por la ley, pero no esa unidad de idea, esa voluntad común de arte que quisiéramos ver manifestarse y desarrollarse plenamente entre nuestros arquitectos.

Las conferencias que someramente comentamos refiérense, hasta ahora, al plano de una ciudad, la distribución de sus calles, plazas y jardines. No es este un punto de poca importancia y complace ver a los especialistas asumiendo casi una representación general, ejercer en público la crítica concreta sobre el plano de Madrid y exponer las posibilidades futuras. Pero no ha de crearse solamente la crítica al trazado de calles y a la proporción entre superficies libres y edificadas. Una vez trazada, la calle se realiza por medio de construcciones. Y ¿no les parece a los arquitectos que también los edificios, sus proporciones, su estilo, merecen igual cuidado? Hace poco, un amigo nos hacía observar la falta absoluta de una crítica arquitectónica actual. Muy escasa es la crítica en España; sin embargo, apenas queda libre cuadro, juguete cómico o canción sin su análisis o reseña. A la semana siguiente todo ello ha quedado en el olvido. Pero el edificio, que durará años y años, tal vez siglos, no despierta la me-

nor reflexión crítica. Así es posible el batiburrillo de los estilos cuando no la ausencia completa de un estilo, de un mínimo y modesto afán de arte.

Los consecuentes no se reducen a una mejor o peor visualidad, sino que rebasan a la esfera espiritual. «La historia de París—dice L. S. Rowe—proporciona una excelente prueba de la influencia del medio sobre el carácter de la población. La reconstrucción artística de grandes extensiones de la ciudad durante el segundo Imperio puede estimarse como una de las fuerzas que han contribuido a desarrollar esta fina apreciación de lo bello, que distingue la población de París de las otras ciudades del mundo civilizado. Además ha despertado la devoción a la ciudad, que constituye el elemento más inspirador de la vida de la capital francesa.»

## Guerra a la Crisis

Afeitador	0º30 ptas.
Cortar el Pelo a la Romana a las Señoritas y niñas	0º50 »
Cortar el Pelo al Rape a los niños	0º30 »

Jaime II, 34 - Palma.

**Si queréis engordar**  
bebed siempre el aperitivo  
**PALO RESOLIS**  
DE ANTONIO PUIG-ANGULO

## Se vende

una yegua inglesa de 8 palmos de cría buena para todo servicio.  
Está de unos 7 meses y se darán 500 pesetas del nazid a los 4 meses.  
Informes: Balmes, 68 - Son Suñerret.

## Señorita

católica alemana, sabiendo francés busca colocación en despacho o casa donde acompañar señoritas o niños por solo a nutención, deseando mañanas libres.

# INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

## Partidos de foot-ball

En la zona

Constancia F. C. 1—Mediterráneo F. C. 1

El lunes por la tarde a las cuatro concurrieron en la cancha de fútbol los dos equipos.

El saque correspondió a los visitantes que, en bonita y vistosa combinación llegaron a los dominios del meta del «Constancia» terminándose la jugada en *kick*. Luego fué reanunciado el dominio de los locales que, todos los esfuerzos fueron en vano para conseguir el gol. En una de las avanzadas los blancos consiguieron su primer y único gol obra de su medio derecha y a los pocos momentos termina la primera parte.

Empieza el segundo tiempo, y se impone el dominio de los visitantes, pero a pesar de su hermoso juego no logran perforar la puerta contraria, al poco rato incurrir los blancos en *penalty* que tirado por el interior derecha es muy bien parado por el guardameta del «Constancia». Se tira un *corner* que después de ser despejado de un buen puño por el portero es rematado por el interior Serna consiguiendo el empate para su equipo y termina el partido, saliendo la regular concurrencia que asistió al encuentro satisfecha del juego que desarrollaron ambos bandos.

Por los del «Constancia» se distinguieron el portero y la delantera y por los visitantes todos en general, sobresaliendo el *keeper* Colomina.

El arbitraje corrió a cargo de un aficionado de los locales y estuvo acertado e imparcial.—*Penal*.

### En Felanitx

Infantil «C. D. Mallorca», 1 goal.—Infantil «F. C. Felanitx» 0

El día de Pascua se enfrentaron en el campo de la Torre, los infantiles del «C. D. Mallorca», de Manacor con el infantil del Club titular.

Arbitró nuestro amigo, Picó, estando acertado en sus decisiones.

El equipo local handicapado por la falta de tres jugadores estuvo bien en el juego, sosteniendo la lucha hasta el último instante con ímpetu y entusiasmo; pero, faltos de decisión, desaprovecharon algunas ocasiones espléndidas para marcar.

El portero, siendo la primera vez que entraba en juego, estuvo valiente y afortunado.

El equipo visitante es excelente y su línea de ataque usa de pases rápidos y cortos de espléndidos resultados en el juego de foot-ball.

Durante el partido el dominio pasó de unos a otros; entrando en juego repetidamente los defensas, que se portaron bien.

En el primer tiempo se sacaron un *corner* contra el «Felanitx» y dos contra el «Mallorca» sin resultado, y en la segunda parte, un *corner* por ambas partes.

En un avance hermoso y rápido del ala izquierda manacorense, el extremo, de un *schoot* cruzado, consigue el tanto de la victoria.

El público numerosísimo abandonó el campo pausadamente y complacido, elogiando las características de los pequeños equipiers.

El «F. C. Felanitx» consigue el empate a un goal con una selección del «F. C. Regional», después de un partido fuerte y hermoso

El lunes, 13 del actual, con asistencia de bastante público, jugaron un partido fuerte y hermoso los equipos mencionados.

Los jugadores se alinearon en esta forma:

**F. C. Regional:**  
Ramón; Roca, Rigo; Noguera, Sastre, Llabrés; Barceló, Ruiz, Vallés, Rosselló y Jordi.

**F. C. Felanitx:**  
Capó; Mesquida, Adrover; García, Valls, Cabrer; Bannasar, Vicens, Cristino, Maura y Tugores.

El juego empieza a gran tren, realizando Mesquida unos despejes colosales. El balón pasa rápidamente de unos a otros. Se juega muy fuerte, se juega mucho y bien. Los locales se han crecido con el empuje de los regionalistas que poco a poco consiguen imponerse.

Se sacan cuatro *corners* contra el «Felanitx» sin resultado. Son castigados los locales con un *penalty* que los forasteros entregan, aplaudiéndose su gentileza.

Nuestro portero hace una faena maravillosa, parando dos *schoots* de la categoría de los imparables.

Un tercer *schoot* muy peligroso, se detiene en sus manos; pero, no habiendo bocado, se le escapa y rematado perfora el marco.

Reaccionan los felanitenses y el juego vuelve al equilibrio, ante la admiración del público que sigue emocionado las incidencias del partido, el mejor quizás de cuantos lleva jugados el *team* de Sa Torre.

Empieza el segundo tiempo y contra lo que todos esperábamos, la lucha refuerza haciéndose por momentos más interesante. Ahora, el dominio lo sostienen los amarillos sin que por esto dejen de atacar los regionalistas.

Se saca un *corner* contra los del «Felanitx» y dos contra el «Regional» sin resultado.

En un avance de Cristino pasa a Maura, este a Tugores, el cual cruza estupendamente al extremo derecha, Bannasar, que entregando el balón a Vicens, desmarcado, sacrifica a la seguridad; pues éste, libre, *schoota* fuerte y raso consiguiendo el codiciado empate saludado con una salva de aplausos.

Al poco tiempo terminó el partido de más emoción que hemos visto y cuyo resultado satisfizo muchísimo a los entusiastas.

Del equipo visitante se distinguieron por su dominio del balón y la seguridad en el *schoot* Llabrés y Rosselló.

De los locales todos, todos muy bien, singularmente durante el segundo tiempo.

Para mi querido «Tom Goal»

Si se nos permite daremos un consejo

al señor «Tom Goal» que, en el semanario «Manacor», lamenta, escudándose en la verdadera *afición*, la inoportuna retirada de los manacorenses en el partido Manacor-Felanitx que no presenció y se permite, con su peculiar gracejo, ducharachos sobre el *pitó* y ridículas capciosidades.

Querido «Tom Goal»! Créame, cuando se escribe hay que ser veraz y respetuoso. Cuatro veces se colocó el balón en el círculo de saque, cuatro veces, señor «Tom Goal», sin contar las reglamentarias salidas, correspondiendo el saque *dos veces* a cada equipo y esto sucedió sin protesta de nadie, querido «Tom Goal».

Muñoz, el excelente extremo, ávido de marcar, se colocaba siempre en *off-side* por sí pasar; pero no coló, señor, la estratagemas de Muñoz y el silbato se lo advirtió repetida y *energicamente*. Hasta el capitán del equipo por tres veces le rogó tuviera cuidado.

Estas y no otras, son las verdades, querido Créame, amigo «Tom Goal» modérese, tenga calma y sea veraz. No vaya a resultarnos, con sus crónicas, un excelente concertista de violón.

Respetuosamente a sus órdenes, querido.—*Goal-Keeper*.

Felanitx, 14-IV 25

### En Alaró

El «Alaró C. M.» en su penúltimo partido de Campeonato derrota netamente al «Lloseta F. C.» por 4 goals a 0

El lunes pasado se celebró el anunciado partido de Campeonato de Fútbol de la región Norte, entre los primeros equipos de las entidades: «Lloseta F. C.» y «Alaró C. M.» en el hermoso campo que posee el segundo.

Al entrar en el campo noté aglomeración ante la taquilla, prueba evidente de que el campo se llenaría y, efectivamente, así fué, pues en la parte correspondiente a Entrada General, estaba asimismo llena, pero, no tanto, como la correspondiente a Preferencia, que estaba atestada de bote en bote abundando el sexo hermoso.

A las tres y media en punto el árbitro manda alinear ambos equipos y vemos que los llosetines sacaban el primer *kick-off* dándonos a entender de que el local le correspondió elegir campo y luchó cara frente a sol.

Los llosetines malogran su primera arrancada por precipitación, y los contrarios aprovechan, pero también echan en saco roto su primer avance a causa de un marcado *off-side* de Rosselló al pasarle Batle.

Cuando se llevaba cinco minutos de juego, incurrió el Lloseta en un *fole* que Sastre lo recoge de cabeza repeliendo flojo y de puño Ferragut yendo a los pies de Juan que remata alto. Minutos después vemos un fulminante *chut* de Sastre que milagrosamente el meta visitante le manda a *corner* convirtiéndolo en *goal*, Fullana de un *chut* colocado, 7 eran los minutos que de juego se llevaba. El Lloseta asimismo invade pero los *bachs* blanquiazules se lucen. El dominio es netamente local *chutando* los delanteros a la meta de Ferragut que este de varios puños despejó la situación y siendo muchas veces



Calzado con piso de goma

Venta al Detall: Colón, 31 y 33; y Jaime II, 90 y 92

lo cómico del partido, pues, en realidad, clásicos eran los puños. El tanteador no alteró y Hernández vé que fine el tiempo y dá fin a la primera tanda.

En el segundo tiempo vuelve ser un rotundo dominio local. Su línea de ataque de hermosas combinaciones muy bien secundada por los medios y colosalmente por Fullana que en el eje sostiene el ímpetu contrario y de cabezas bonitas despeja la situación, Batle y Sastre que se entienden pero que el primero se hace pesado a causa de los muchos *driblins* que ejecuta y perdiendo ocasiones para *chutar*. En esta parte consiguen los locales tres *goals* más; conseguidos el primero por el incansable Fullana de un *free-kick* Batle de un *penalty* muy bien tirado consigue el tercero de la tarde y Guasp extremo derecha marca el cuarto. Los llosetines ya están ciegos y sólo desean alejar el balón, pero los *bachs* contrarios lo detienen y lo mandan a sus *forwards* que no consiguen más número de *goals* a causa de su mala estrella. Con este *score* dió fin el partido en medio de alegres hurras. Ahora vayamos a detallar un poco por uno los puestos del equipo «Alaró C. M.» de como cumplieron.

Guasp no podemos decir nada, pues una pelota tocó en segunda parte y muy pocas en la primera los *bachs* Palou y Amengual estuvieron un poco más que regulares y algún tanto acertados. De los medios todos cumplieron, sobresaliendo Fullana. De la delantera Guasp fué el único que cumplió sobresaliendo, y los otros estuvieron regulares si bien el contrario no les permitía practicar según que cosas, pero; en conjunto, estuvieron bien. Del Lloseta portero, *bach* izquierdo e

interior derecha fueron los que sobresalieron.

El público salió satisfecho del partido, satisfecho de lo bien que marchó, pues ningún accidente ni incidente ocurrió lo cual celebramos.

Del árbitro, no quiero decir nada, lo dejo al criterio del espectador o espectador.

El «Lloseta F. C.» alineó: Ferragut, Gomila, Real, Rotger, Bibiloni, Vallespir, Ripoll, Florit, Villalonga, Torrens y Ripoll. Y el «Alaró C. M.»: Guasp, Salom Amengual, Sastre, Fullana, Rosselló, Mulet, Batle, Sastre, Juan y Guasp (J.)—*B. Vives*.

Alaró 14 Abril 1925.

SEÑORAS Y CABALLEROS!

### LE PRINTEMPS

San Nicolás, 1, 3 y 5 - Almacén de Tejidos

Recibido los artículos para

PRIMAVERA Y VERANO

En esta casa encontrarán lo más nuevo y lo mejor, desde lo más económico a lo de más alto precio y espléndido surtido en todas las clases

INO VACILE!

Acuda a efectuar sus compras a este almacén, que si bien no dá cupones ni regala nada, vende a precios sin competencia.

SASTRERIA ZAPATERIA

Trajes Dril a medida, 20 Ptas.—Trajes Lanilla a medida, 50 Ptas.—CALZADOS «PARETS» Género garantido. Cualquier clase y modelo, 25 Ptas. a medida.

POLLETÓN DE «EL DÍA» 53

## IVANHOE

POR

WALTER SCOTT

Via tengo bastante fuerza en los puños para ajustar la cuenta a todo el que me provoque; pero aunque así no fuera, no sólo puede uno servir a su amigo con el vigor de los brazos. Todos sabemos el odio que los sajones tienen a los normandos; y, quién sabe a donde puede llevarnos su exasperación por la muerte de Athelstane, y más cuando haya hecho su efecto el vino que va a distribuirse en el castillo después de las exequias? La ocasión en que ese hombre va a presentarse en medio de gentes que detestan a los de su raza, no puede ser más peligrosa, y yo estoy resuelto a evitarle toda especie de mal, o a sufrirlo con él. Así, pues, procuradme un caballo cuyo paso sea más suave que el del mío.

—Os daré mi yegua, y en ella iréis con o en un colchón de plumas. Es mucho animal *Malkin*. Jamás habéis montado vestía más noble ni más segura.

—Entonces, reverendo prior, mandad ensillar a *Malkin*, y decid a Gurth que me prepare las armas.

—¡Ah! Eso no puede ser, amigo mío; *Malkin* es tan pacífica como su amo, y si sufrirá la montada con todo ese aparato de peto y espaldar. No consiente sobre ella más peso que aquel a que está acostumbrada. El otro día al despedirse del abad de San Canuto, me prestó un tomo del *Fructus temporum*; pero *Malkin* no se movió de la puerta hasta que devolví aquel grueso volumen y me quedé sin más equipaje que el *Breviario*.

—No creáis que mi peso la moleste; y si quiere habérselas conmigo, difícil será que se salga con la suya.

Mientras Ivanhoe pronunciaba estas últimas palabras, Gurth le calzaba un par de espuelas doradas, capaz de convencer al caballo más rebelde de que el mejor partido que podía abrazar, era someterse a la voluntad del jinete.

Al ver las afiladas puntas de las espuelas de Ivanhoe, el prior se arrepiñó de su cortés oferta, y le dijo algo confuso y apesadumbrado:

—Buen caballero, *Malkin* no está acostumbrada a sufrir hieiros en los ijares. Mejor sería que enviásemos a buscar el caballo capón del proveedor del convento, que puede estar aquí dentro de una hora, el cual es mucho más manso y tratable, puesto que está avezado a traer cargas de leña, nunca prueba grano.

—No, para qué; vuestra primera oferta me acomoda mucho más. *Malkin* está ya a la puerta, según estoy viendo desde aquí, y no quiero hacerle ese disaire. Gurth llevará mi armadura y no paséis ningún cuidado, que la yegua os verá a vuestro poder sin menoscabo.

Ivanhoe descendió las escaleras con mayor rapidez de la que podía esperarse en su situación, y montó sobre la yegua, deseando verse libre de las instancias del prior. El buen viejo no se separó de su lado hasta el último momento, ora ponderando el mérito de *Malkin*, ora recomendando a Ivanhoe que la cuidase y la tratase con blandura.

—Está en los quince años—decía riéndose de su propio chiste,—y esa edad es tan peligrosa para yeguas como para doncellas.

Ivanhoe, que tenía otros asuntos en que pensar más que en la yegua del prior, no prestó gran atención a sus consejos y prevenciones, y dispuesto a marchar, y encargando a su escudero (que éste era el título que Gurth se daba) que no se separase de su lado, comenzó a caminar siguiendo el mismo camino que había tomado el caballero de la negra armadura, mientras el prior se mantenía a la puerta del convento sin apartar de él sus miradas y exclamando:

—¡Dios mío! ¿qué aprisa caminan estos caballeros! Mucho siento haber puesto en sus manos al pobre animalito, porque si queda inservible, ¿qué será de mí con es-

te reumatismo que Dios me ha dado? Sin embargo, yo estoy pronto a emplear mis pobres y débiles miembros en defensa de la causa de Inglaterra, y bueno es que *Malkin* emplee también los suyos. Tal vez, si ganari os nuestros, se acordarán de este convento, que bien lo necesitan; o a lo menos enviarán un buen caballo de regalo al prior. Si así no lo hacen, porque los grandes casi siempre se olvidan de los favores que reciben de los pequeños, me servirá de recompensa la satisfacción de haber cumplido con mi deber. Pero ya es hora de mandar tocar a refectorio para el almuerzo.

En efecto, el prior pasó al refectorio, donde se estaba ya sirviendo a la comunidad el bacalao y la cerveza que era generalmente lo que se servía de desayuno. Sintóse a la testera, y soltó algunas palabras sobre los grandes beneficios que podría reportar al convento cierto servicio importante que acababa de hacer a una persona de cierta consideración, y que en otra época hubiera hecho gran ruido en el mundo.

Mientras tanto, el caballero del candado y su guía atravesaban alegres y contentos los interinos del bosque; el primero, entreteniéndose ora en excitar con preguntas el buen humor y el agudo ingenio del segundo, ora en cantar en voz baja algún romance de trovador enamorado, de modo que su conversación formó una extraña miscelánea de prosa y verso, de la que intentaremos dar alguna idea a nuestros lectores.

Imaginense a este poderoso guerrero, como ya lo hemos bosquejado, de alta estatura, ancho de espaldas, fuerte de huesos, montado en un caballo negro que parecía hecho para semejante jinete. Llevaba la visera alta para poder respirar con holgura, pero subido el barboquejo de modo que sólo podía distinguirse una parte de su rostro. Sin embargo, veíanse perfectamente las prominencias de sus tostadas mejillas, y los grandes y brillantes ojos azules que centelleaban de una manera notable a través de la sombra de la visera; todo su talento indicaba el buen humor de quien no sabe temer peligros y la seguridad de quien sabe arrostrarlos; un temperamento incapaz de prever los

contratiempos, pero resuelto a combatirlos y sobrepasarlos; y sin embargo, los riesgos eran su habitual ocupación, puesto que sólo vivía de guerras y de aventuras.

Wamba llevaba su traje acostumbrado; pero los últimos acontecimientos habíanle obligado a prevenirse de una gran cuchilla encorvada, en lugar de su espada de palo, y de un broquel que le servía de defensa. A pesar de su profesión, había sabido servirse perfectamente de estas dos armas, durante el asedio del castillo de *Frente de Buey*. Y ciertamente la enfermedad de Wamba sólo consistía en una especie de irritabilidad o impaciencia que no le dejaba permanecer en la misma posición ni fijarse en una idea, a pesar de lo cual podía desempeñar todo lo que requiera prontitud y eficacia, y comprender con la mayor claridad lo que se presentaba de golpe a su entendimiento. Cuando iba a caballo, estaba en continuo movimiento, ora junto a la cola, ora junto a las orjas del animal, ya montando como las mujeres, esto es, con las dos piernas por un mismo lado, ya vuelto de espaldas a la cabeza de su montura.

Tales fueron sus evoluciones cuando acompañaba al caballero del candado, y tantos fueron sus bríos, gestos y contorsiones, que el caballo, cansado ya de sufrirlo, lo arrojó, cuando largo era, al suelo. Este incidente sirvió de gran diversión al caballero de la negra armadura, y de lección a Wamba para guardar más reposo y compostura.

Al comienzo de la jornada los dos alegres caminantes pusieron a cantar alternativamente, formando una especie de certamen, en que el uno continuaba o respondía al tema que el otro había empezado; y en esta lucha de ingenio, aunque el caballero tenía más instrucción y facilidad, no aventajó mucho a su compañero. El caballero del candado comenzó de esta manera:

Despierta, Juana, no más dormir;  
Que el aura sale con su carmin.  
Deja ya el lecho; sal a lucir  
La faz de rosas y de marfil.  
Con tus miradas haz revivir,  
Al que de amores muere por tí.

A esto repuso Wamba:

Grato es el sueño, grato es dormir,  
Al que durmiendo sólo es feliz,  
Sueño en mi amante como la vi  
Bajo los olmos de mi jardín.  
Danme estos sueños un gran placer,  
Pero no pienses que sueño en tí.

—¡Donosa canción!—exclamó Wamba cuando hubo concluido;—y a fe de la moral es de lo bueno, y son cosas que diariamente se ven entre mujeres y hombres. Muchas veces la he cantado con mi compañero Gurth, hoy por la gracia de Dios y de mi amo, elevado a la alta dignidad de hombre libre; y tanto nos entrancoamos en ella una vez que permanecimos en la cama hasta dos horas después de salido el sol, cantándola entre sueños, hasta que nos despertaron a latigazos. Desde entonces siempre que la canto me tiemblan los huesos. Sin embargo por daros gusto he representado el papel de Juana, y estoy pronto a responder a cuantas entonéis.

—Ahora tú debes empuñar, y yo responderé—dijo el caballero.

Wamba comenzó otra canción de esta manera:

Tres galanes a mi pueblo  
Viniéron de buen humor,  
En busca de una viuda  
Que diese por respuesta: No.  
Un hidalgo, un caballero,  
Y el tercero un labrador  
Y dieron con Catalina,  
Que era viuda y como un sol.  
Dijo el noble: «Catalina,  
Ilustres abuelos son  
Los que fundaron mi alquería  
Allá cuando el rey rabió;  
«En mis armas tengo barras,  
Dos calderas y un león,  
¿Qué respondes?» La viuda  
Le respondió: No.

El caballero repuso:

Dijo el caballero: «Catalina,  
Más turcos he muerto yo,  
Que arenas tienen los mares  
Y rayos desde el sol.  
«En Flandes y en Palestina,  
Es famoso mi perdón,  
¿Qué respondes?» La viuda  
Le respondió: No.

# LA FILADORA

**CASA DE CONFIANZA**

**Grandes Depósitos de Varias Fábricas de Tejidos  
con Venta Exclusiva para las Islas Baleares**

El próximo día 19, se invita a Vd. a visitar la **Exposición General de Novedades**  
Cuyo acto será amenizado por un notable Quinteto

## BARATURA CONTINUA

Recibidas las novedades para **PRIMAVERA** y **VERANO** en **LANAS, SEDAS** y **ALGODONES**

**EXPOSICIÓN PERMANENTE**

**Visiten los escaparates**

**!...FIJARSE EN LOS PRECIOS...!**

Cortes gran Fantasía 3 metros 3 Ptas. uno	Pañuelos Payesa 7¼ Desde 3 Ptas. uno	Sábanas Curado Mallorcaín SUP. 14 x 10 — 10 Ptas. una
Cotonet Mallorcaín blanco Desde 1 Pta. Metro	Pañuelos Seda Desde 2 Ptas. uno	Caños Payesa 0'75 Ptas. uno
Camisetas Jumel Desde 1 peseta	Pañuelos Bolsillo 30 cjm. Desde 1'50 Ptas. Docena	Tohallas rusas 40 x 90 cjm. Desde 0'75 Ptas. una
Chales 1'50 Ptas. uno	Madapolam 80 cjm. a 1 Pta. Metro	Sábanas Curado Sóller 8 x 12, a 7 Ptas. una

## INMENSOS SURTIDOS EN TODA CLASE

de artículos de vestir y viajar

Laneria  
Sedería  
Lencería  
Géneros de Punto  
Géneros negros  
Crepes-Jorjet-Marrokain  
Redings-Treversina  
Esponja, Panamá's  
Piqués, Poppelin  
Crespones China  
Soeters  
Pañuelos Payesa 7¼ y 9¼

Pañería  
Sastrería  
Camisería  
Corbatería  
Artículos de Viaje  
Cubrepolvos  
Impermeables  
Paraguas  
Jerseys y Medias Foot-Ball  
Gabardinas  
Matas de todas clases  
Yutes Alfombras, Tapetes etc.

**Precio Fijo**

**Ventas al contado**

**BAJOS DE LA CASA ALZAMORA**

**NOTA:**

A fin de que otros Comerciantes no puedan aprovecharse de mi Baratura, solo venderé un corte o una pieza de los artículos anunciados

OTRA: A todo comprador que compre por más de cinco pesetas, se le hará un bonito regalo.

# ULTIMAS NOTICIAS

## De Madrid

### La cuestión de Marruecos

#### Parte oficial

Madrid, 15 a las 16.—El parte oficial de guerra dice no ocurre novedad en ambas zonas del Protectorado.

#### El Rey y Primo de Rivera a Málaga

Madrid, 15 a las 16.—Se confirma que el Rey, en unión del presidente del Directorio, el próximo día 25 irá a Málaga con objeto de entregar personalmente la bandera al grupo de Regulares indígenas de Melilla.

Asistirá también a la entrega de una bandera al cañonero «Cánovas del Castillo» y a la inauguración de un monumento al comandante Benítez, héroe defensor de la posición de Igueriben, muerto durante los sucesos de julio de 1921.

#### Disparos desde diversas posiciones contra grupos enemigos

Melilla, 15.—Las guarniciones de Tizzi-Asa, Casa Fortificada y Benítez ahuyentaron con sus fuegos pequeñas concentraciones enemigas, batiéndolas eficazmente.

La batería de Buhafora disparó contra un convoy enemigo que se dirigía a la zona rebelde, dispersándolo.

Un grupo rebelde que se dedicaba a trabajos de reparación de una cábila próxima fué ahuyentado por las fuerzas de Tizzi-Asa, causándole bajas.

La artillería de Sain-Tidinit cañoneó una partida rebelde.

#### Llegada de batallones

Cádiz, 15.—Procedentes de Larache han llegado a bordo del «Reina Victoria» los batallones de Covadonga y Sicilia.

Saldrán con dirección a Madrid y San Sebastián.

#### Llega a Madrid una compañía de intendencia repatriada

Madrid, 15 a las 20.—Esta mañana ha llegado a Madrid una compañía de Intendencia, procedente de Melilla.

Fuó recibida en la estación por el capitán general, a quien acompañaban los jefes y oficiales de la compañía que han permanecido en la península.

Las fuerzas desfilaron ante Palacio, presenciando el desfile, desde el balcón central, el Rey y el Príncipe de Asturias.

El público en las calles hacía demostraciones de cariño a los repatriados.

La compañía citada ha tomado parte en numerosas acciones.

Entre éstas, formó parte de la columna del general Cavalcanti, cuando éste rompió el cerco de Tizza, entrando el convoy en la posición.

Por su brillante comportamiento esta propuesta la compañía para la concesión de la Medalla Militar.

#### El batallón de Covadonga

Madrid, 15 a las 20.—Mañana llegará a Madrid el batallón expedicionario de Covadonga, procedente de Melilla.

## Noticias

### generales

#### Taurinas

Las cogidas de «Valencia II» y Fuentes Bejarano

Madrid 15 a las 20.—El matador de toros «Valencia II» se encuentra bastante mejorado de la cornada que recibió el pasado lunes.

Luis Fuentes Bejarano sufre distensión de un brazo.

#### Accidente de aviación

##### Un sargento gravemente herido

Madrid 15 a las 20.—Esta mañana se ha registrado en Cuatro Vientos un accidente de aviación, resultando gravemente lesionado el sargento de artillería Modesto Colorado.

Pilotando éste un aparato hacia vuelos de practicas de pilotaje; a los pocos momentos de hallarse en el aire se vió que el aeroplano entraba en barrena y caía violentamente sobre el campo de tiro del campamento, destrozándose por completo.

Acudieron al lugar del suceso personas que presenciaban los vuelos y de entre los restos del aparato fué sacado el sargento, trasladándolo al botiquín de urgencia del Aeródromo.

Presentaba el aviador fracturas del fémur derecho y mandíbula inferior y además magullamiento general.

En grave estado ingresó en el Hospital Militar de Carabanchel, donde continúa sin conocimiento.

#### Mujer infiel apuñalada por su marido

De las iras de éste no se libra tampoco el amante

Crevillente, 15.—El vecino José Fernández, de 37 años, salió ayer tarde después de comer, de su domicilio, yendo al café.

Dejó en su casa a su esposa María Cardador arreglándose para salir de paseo con su esposo.

Los amigos de Fernández que estaban en el café comenzaron las indirectas respecto a que Fernández no se enteraba de las infidelidades de su esposa.

## De Barcelona

#### Peregrinación a Tierra Santa y Roma

Barcelona 15 a las 24.—En un tren especial han llegado 180 pasajeros que se dirigen a Tierra Santa y Roma.

Preside la peregrinación el cardenal arzobispo de Toledo.

A primera hora de esta tarde los peregrinos embarcaron en el vapor «Lotus» que zarpó con rumbo a Malia.

#### La Diputación de Gerona se separa de la Mancomunidad

Gerona 15.—En la sesión celebrada hoy por la Diputación ha acordado ésta separarse de la Mancomunidad catalana y seguir por su cuenta los servicios propios por 7 votos contra 4.

#### De la catástrofe del tranvía de Sarriá

Los heridos mejoran, excepto dos

Barcelona 15 a las 24.—Todos los heridos de la catástrofe del tranvía de Sarriá mejoran, incluso la niña Rosita Jordá y excepto Teresa Carulla, que se halla en el Hospital Clínico y Ramón Casas en el Hospital del Sagrado Corazón.

#### Los nombres de los cuatro heridos que se hallan en sus casas

Se conocen los nombres de los cuatro heridos que se hallan en sus casas y de los que no se había dado cuenta hasta ahora.

Son Agustín Maril y Martina López,

Surgió fuerte disputa, obligando la actitud del marido a hablarle claro, asegurándole que su esposa tenía un amante.

Entonces Fernández, furioso, regresó a su domicilio antes de la hora convenida y sorprendió a su esposa en íntimo coloquio con Emilio Muro.

Sin pedir ninguna clase de explicaciones el marido empujó un cuchillo y apuñaló a ambos amantes.

Estos ingresaron en grave estado en el Hospital, y Fernández se entregó a la autoridad, ingresando en la cárcel.

## Cotizaciones

### de Bolsa

Madrid 15 a las 22'00

Interior contado.	71'10
Id. fin de mes.	00'00
Exterior	85'10
Amortizable 4 p. S.	91'00
Amortizable 5 p. S.	97'00
Acciones Banco de España.	576'00
Banco Español Crédito	170'00
Río de la plata	50'00
Hispano Americano	155'00
Compañía Arrendataria Tabacos	235'00
Azucareras preferentes	00'00
Azucareras ordinarias.	4'00
Cedulas Hipotecarias.	92'50
Ferrocarriles Nortes	378'00
id. Alicante	355'00
Francos	36'15
Libras	33'57
Dólares.	7'02

Barcelona 15 a las 24'00

Francos	36'15
Libras	33'64
Dólares.	7'02
Liras	28'90
Nortes	71'50
Alicantes	71'00
Francos suizos	135'90
Francos belgas	35'55
Buenos Aires.	2'68

#### Restos humanos identificados

Se han identificado los restos humanos hallados como pertenecientes al joven desaparecido Juan Ferrer, uno de cuyos zapatos reconoció un hermano de la víctima.

#### Declaraciones del juez especial

El juez especial magistrado Coloma ha declarado la primera parte de las extracciones terminada.

Elogia la labor de su antecesor y personal a sus órdenes y añade que falta la segunda parte referente a las responsabilidades.

«Desde luego—ha dicho—tengo la impresión de que existen responsabilidades. Tal vez mayores de las que algunos puedan suponer. Y a eso vamos: a depurarlas. No perdonaré medio para conseguirlo.»

#### Melchor Delmonte y Carralafuente se ofrecen para torear gratuitamente

Los novilleros Melchor Delmonte y José Carralafuente se han ofrecido para torear gratuitamente en una corrida a beneficio de las víctimas.

#### El sermón del misionero Barceló

Lo que exige Urquía para condonar las multas

Barcelona 15 a las 24.—Sigue hablan-

## SERVICIO RÁPIDO DE BUQUES DE VELA A MOTOR

De Palma a Barcelona saldrá el Pailebot

### PUERTO DE ALCUDIA

el sábado 18 de los corrientes.

De Barcelona a Palma saldrá el el Pailebot

### ESTELA

el sábado 18 de los corrientes.

Para informes: En Palma, Sucesores de B. Estela.

Para informes: En Barcelona, Señores Trullols y Oliver, Cristina, 2.

## LA FILADORA

### CASA DE CONFIANZA

Grandes Depósitos de Varias Fábricas de Tejidos con venta exclusiva para las Islas Baleares

### Recibidas las Novedades para PRIMAVERA y VERANO REGALO AL PÚBLICO

Corte gran Fantasía 3 metros, 3 pesetas

### BARATURA CONTINUA

En toda clase de artículos de vestir

Sastrería :-: Camisería :-: Ropa blanca

PRECIO FIJO

VENTAS AL CONTADO

Bajos Casa Alzamora 63, SAN MIGUEL, 65

### OBRA NUEVA

## Enciclopedia Sopena

Nuevo Diccionario de la Lengua Española

200.000 artículos—20.000 grabados—80 Mapas (17 en color) 29 cromotipias—Dos tomos

Se venden al contado y a plazos. Pueden examinar un ejemplar en La Librería Escolar, Plaza Cort, 4.

Gran oportunidad en varios coches usados a muy bajo precio procedentes de cambios con

### OLDSMOBILE

#### 6 CILINDROS

más barato entre los de categoría

Garage España - INCA

### Medias Sedalina a Máquina

Las de mejor resultado y más baratas, en

### La Providencia

#### J. MAYOL

Rue de la Loubière, 7 - Marselle

Comisión, Representación y compras en firmé de productos del país.

Telegramas ROBLAYOL, Marselle Teléfono, 74-58.

### Se vende

Centro Ciclista, Informes: En esta Administración Danús, 2.

### Extranjeros

Se venden o se alquilan, en buena parte amuebladas. Casa con jardín en el Terreno (Villalonga, 8).

Casa con huerto de naranjos en Son Serra (parada tranvía) Blanes 6. Informes: Plaza Palou y Coll n.º 10.

### Propietarios

Salidos de azulejos a precios baratísimos M. JAQUOTOT Peregril, 11 y 13 Teléfono, 3-6-7 Palma de Mallorca

### Vendo

Máquina de hacer Calados en perfecto estado a precio muy limitado. Razón: En esta Administración, Danús, 2.

### Máquina a Vapor

8-10 HP. en buen estado se vende. Informes: En esta Administración Danús, 2

IMPRENTA DE «EL DÍA»

## TEATRO BALEAR Mañana Viernes de seis tarde a doce noche

### GRANDIOSO ACONTECIMIENTO CINEMATOGRAFICO

La obra póstuma del insigne trágico e ilustre escritor SEVERIN-MARS

# El triunfo de la mujer

Todos los hombres son unos fantoches en manos de una mujer hermosa

¿QUÉ ES UNA MUJER? ¿DEBEMOS DESPRECIARLAS? ¿AMARLAS SIMPLEMENTE? ¿ADORARLAS?

EL TRIUNFO DE LA MUJER es algo grandioso, hondo, humano, moral